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РОСС 130 МВ
РОСС 140 СВ
РОСС 199 МВ
КРАСНОДАРСКИЙ 194 МВ
КРАСНОДАРСКИЙ 291 АМВ
КРАСНОДАРСКИЙ 377 АМВ
КРАСНОДАРСКИЙ 385 МВ
КРАСНОДАРСКИЙ 425 МВ
КРАСНОДАРСКИЙ 507 АМВ

ПРЕДЛАГАЕМ СЕМЕНА ГИБРИДОВ 

КУКУРУЗЫ: 

АГРОХОЛДИНГ «АГРОМИР»

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ, КРАСНОАРМЕЙСКИЙ РАЙОН, СТ. ПОЛТАВСКАЯ

8-800-350-00-30- БЕСПЛАТНАЯ ЛИНИЯ

8 (989) 800-09-87     8 (918) 176-26-96     8 (989) 833-65-74
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КОНВЕЙЕРНЫЕ ЗЕРНОСУШИЛКИ ASM-AGRO

ПРИКАТЫВАЮЩИЙ КАТОК 
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НАВЕСНОЙ РАЗБРАСЫВАТЕЛЬ 
УДОБРЕНИЙ 
SULKY 
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ОРИГИНАЛЬНЫЕ ДЕТАЛИ 
ПРОИЗВОДСТВА GROUP SCHUMACHER



ПОЛУГУСЕНИЧНЫЙ ХОД 
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СЕМЯН 
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ООО «РУССКОЕ ПОЛЕ»
Официальный дилер CASE IH и NEW HOLLAND в Дальневосточном федеральном округе

675004, Амурская область, Благовещенский район, с. Владимировка, ул. Магистральная, стр. 3
тел.: +7 (4162) 21 04 05

www.eg-agro.ru
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ДЛЯ РАЗВИТИЯ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
И СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ 
НУЖЕН КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД

В силу своего географи-
ческого расположения 
Амурская область нахо-
дится в зоне рискованно-
го земледелия, поэтому 

неблагоприятные погодно-клима-
тические  факторы, в принципе, 
не удивляют амурских аграриев. 
Об этом они постоянно говорят на 
страницах журнала «АПК Амурской 
области». Другое дело, что период 
чрезвычайных ситуаций затянулся, 
и сегодня нельзя не признать, что 
это выбивает амурский АПК из на-
катанной колеи, снижая показатели 
и конечные результаты. 

Тем не менее, и об этом тоже гово-
рят сами сельхозтоваропроизводите-
ли: никто не стал опускать руки. Более 
того. Многие аграрии, понимая, что 
иначе не добиться повышения уро-
жайности сельхозкультур, мобилизу-
ют свои ресурсы, перестраиваются и 
становятся на путь интенсификации 
своих хозяйств. Сейчас практически 
в каждом сельскохозяйственном рай-
оне Амурской области есть новато-
ры, которые применяют современные 
агротехнологии и инновации, шаг за 
шагом добиваясь положительной ди-
намики в развитии своих аграрных 
производств. 

Поэтому о том, что АПК всегда 
был, есть и будет основной отрас-
лью экономики нашего региона, и на 
него сегодня возлагаются большие 
надежды – наш разговор с губерна-
тором Амурской области Василием 
Орловым.

 
- Василий Александрович, на ваш 
взгляд, какие задачи стоят пе-
ред амурским АПК?  

- Перед региональным АПК постав-
лены задачи, заложенные в Стратегии 
развития сельского хозяйства области 
на период до 2025 года, а цели разви-



тия предусматривают наращивание 
объемов сельскохозяйственной про-
дукции. Для этого есть объективные 
предпосылки. Например, рост произ-
водства в растениеводстве осущест-
вляется за счет вовлечения в оборот 
ранее не используемой пашни, вне-
дрения новых высокоурожайных со-
ртов, обновления машинно-трактор-
ного парка в хозяйствах и повышения 
культуры земледелия. Точка роста 
регионального АПК уже давно опре-
делена и связана с дальнейшим уве-
личением производства амурской 
фирменной культуры – сои – до 2 млн 
тонн, а также производством зерно-
вых культур до 1 млн тонн. 

По предварительной оценке, за 
2020 год объем производства продук-
ции сельского хозяйства в хозяйствах 
всех категорий (в сопоставимой оцен-
ке) 50,5 млрд рублей. Производство 
зерновых культур составит 470 тыс. 
тонн, сои - около 1000 тыс. тонн.

Поэтому одним из приоритетных 
направлений развития региональ-
ного сельского хозяйства на бли-
жайшую перспективу является раз-
витие мелиоративного комплекса 
Амурской области как основного ин-
струмента сохранения плодородия 
почвы. В настоящее время на терри-
тории области расположены 233 ме-
лиоративные системы, площадь об-
служивания сельскохозяйственных 
угодий данными системами состав-
ляет 246,6 тыс. га. 

Чрезвычайные ситуации природ-
ного характера (переувлажнение 
почв) в 2013 и 2019 годах с гибелью 
посевов на площади более 250 тыс. 
га показали острую необходимость в 
проведении работ по реконструкции 
существующих мелиоративных систем 
и строительству новых. 

В настоящее время оказываемые 
меры государственной поддерж-
ки позволяют сельскохозяйствен-
ным товаропроизводителям области 
восстанавливать существующие ме-
лиоративные системы. В планах на 
ближайшие годы - ежегодно прово-
дить восстановление и строительство 
новых мелиоративных систем на пло-
щади не менее 1000 га.

- Последние годы во время от-
раслевых совещаний вы часто 
поднимаете вопрос значимости 
селекции и семеноводства ос-
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новных сельхозкультур, особен-
но сои.  Чем вызвано такое вни-
мание?

- Не стоит забывать, что в настоя-
щее время перед Амурской областью 
стоит сложнейшая стратегическая за-
дача по увеличению производства сои 
в два раза. К 2024 году валовой сбор 
должен составить 2,2 млн тонн.

И, конечно, основным слагаемым 
в увеличении объемов производства 
сои в области является высокое каче-
ство семян, за счет которого можно 
увеличить урожайность сои не менее 
чем на 20%, а за счет использования 
высокопродуктивных сортов нового 
поколения – на 25%.

Амурская область располагает соб-
ственным научно-селекционным по-
тенциалом. По состоянию на 2019 год 
в государственный реестр селекци-
онных достижений, допущенных к ис-
пользованию, включено по Дальнево-
сточному региону 89 сортов сои. При 
этом -  37 сортов сои селекции ФГБНУ 
ВНИИ сои, созданных коллективом ав-
торов с огромным научным опытом. 
По результатам государственных со-
ртоиспытаний 2019 года в 2020 году 
были предложены и включены в госу-
дарственный реестр 4 сорта сои, два 
из которых являются сортами селекции 
ФГБНУ ВНИИ сои. В 2020 году ФГБУ «Гос-
сорткомиссия по Амурской области» 
испытывалось более 60 сортов сои из 
них 10 сортов местной селекции, четы-
ре из которых будут предложены для 
районирования в 2021 году.

Скажу больше: в настоящее время 
в области складывается жесткая кон-
куренция среди сортов отечествен-
ной и зарубежной селекции. Но все же 
в 2020 году посевные площади сортов 
сои амурской и российской селекции 
в общих сортовых посевах составили 
67%.

Конкурентоспособными сорта сои 
могут стать при условии повышения 
содержания протеина, устойчивости к 
болезням, адаптации к почвенно-кли-
матическим условиям региона. 

- И какие меры приняты в 2020 
году у нас в регионе для продви-
жения сортов сои местной се-
лекции?

- В целях популяризации сортов 
сои, изучения их посевных и товарных 

качеств научными, учебными и госу-
дарственными бюджетными учрежде-
ниями в области семеноводства в ре-
гионе ежегодно производятся посевы 
сои на демонстрационных площадках.

В целях стимулирования продви-
жения сортов отечественной селек-
ции в 2020 году в Правила предостав-
ления субсидий, предоставляемых как 
за счет средств федерального, так и 
регионального бюджетов в рамках ме-
роприятий государственной програм-
мы  по развитию сельского хозяйства, 
было внесено условие о приобрете-
нии и использовании при посеве (по-
садке) семян сельскохозяйственных 
культур, относящихся к сортам, вклю-
ченным в Государственный реестр се-
лекционных достижений, допущенных 
к использованию в 12 регионе (Даль-
невосточный регион).

- Василий Александрович, какие 
меры господдержки (федераль-
ные и региональные) предлага-
ются амурским аграриям? 
- Господдержка, оказываемая из 

федерального и областного бюдже-
тов, доступна всем нашим аграриям, 
но … при условии соблюдения необ-
ходимых требований того или иного 
направления. Она выстроена таким 
образом, чтобы обеспечить продо-
вольственную безопасность Амурской 
области по основным видам продук-
ции, а также повысить конкуренто-
способность сельскохозяйственной 
продукции. Все направления завя-
заны на конечный результат и госу-
дарственная поддержка должна быть 
подтверждена эффективностью сель-
скохозяйственного производства.  В 
частности - ростом производства про-
дукции, продуктивностью, урожайно-
стью, соблюдением технологических 
норм и т. д.

- На что в первую очередь долж-
ны быть направлены меры го-
споддержки? 

- В настоящее время перед об-
ластью остро стоит задача восста-
новления мелиоративного фонда и 
предотвращения выбытия из сель-
скохозяйственного оборота земель 
сельскохозяйственного назначения. 
Поэтому своевременно появились 
новые направления господдержки на 
возмещение части затрат сельхозто-
варопроизводителям на строитель-
ство, реконструкцию и техническое 
перевооружение мелиоративных си-
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стем общего и индивидуального пользования.  
А также на разработку проектной сметной до-
кументации на строительство, реконструкцию 
и техническое перевооружение мелиоратив-
ных систем.

Не менее значимыми считаю вопросы раз-
вития региональной отрасли картофелевод-
ства и овощеводства. В разработанной мини-
стерством сельского хозяйства региональной 
концепции развития картофелеводства и ово-
щеводства в Амурской области на период до 
2025 года предусмотрены мероприятия (уде-
шевление техники, строительство объектов и 
несвязанная поддержка на овощеводство), на-
правленные на увеличение объемов производ-
ства картофеля и овощей. Уверен, что эти меры 
будут способствовать повышению обеспечен-
ности региона овощной продукцией собствен-
ного производства. 

- А что появилось нового в системе го-
споддержки?

- В рамках регионального проекта «Экспорт 
продукции АПК» федерального проекта «Экс-
порт продукции АПК» национального проек-
та «Международная кооперация и экспорт» в 
2020 году появилось новое направление - госу-
дарственная поддержка производства маслич-
ных культур (сои). 

Кроме того, в целях обеспечения своевре-
менной реализации инвестиционных проектов 
в животноводстве Правительством Амурской 

области решен вопрос об оказании мер го-
споддержки по трем направлениям: по удешев-
лению стоимости строительства животновод-
ческих комплексов, приобретению племенного 
скота и стоимости оборудования для животно-
водческих комплексов.

- Сегодня может сложиться впечатле-
ние, что у животноводства ресурсов для 
развития меньше, чем у растениевод-
ства.  Так ли это?

- Амурская область имеет значительные 
перспективы для наращивания объемов про-
изводства продукции животноводства, фокус 
внимания сосредоточен на реализации инве-
стиционных проектов, направленных на созда-
ние новых и реконструкцию (модернизацию) 
имеющихся объектов. В отрасли девять сель-
скохозяйственных предприятий реализуют или 
планируют реализацию инвестиционных про-
ектов по строительству (модернизации) живот-
новодческих комплексов. 

В текущем году ООО «Амурский бройлер» 
осуществляет строительство фермы Новотро-
ицкой на восемь птичников, в ООО «Агро 
«С.Е.В.» завершается реализация инвестицион-
ного проекта по глубокой модернизации сви-
нокомплекса. С выходом данных объектов на 
проектную мощность производство мяса уве-
личится на 4,2 тыс. тонн. На реализацию ин-
вестиционных проектов в животноводстве из 
средств областного бюджета на 2020-2021 годы 
предусмотрено порядка 820 млн рублей.

В 2021 году 
планируется 
произвести 
1300 тыс. тонн 
сои (или 121,5% 
к уровню 2020 года), 
500 тыс. тонн зерновых 
культур (119%), 
193 тыс. тонн 
картофеля (125%) 
и 47,8 тыс. тонн 
овощей (122,5%). 
В животноводстве 
прогнозируем увели-
чение производства 
молока до 140,2 
тыс. тонн (100,8%), 
мяса 59,7 тыс. тонн 
(111,6%), яиц 231 млн. 
шт. (126,4%). 
В настоящее время на 
территории области 
расположены 233 
мелиоративные 
системы общей 
площадью обслужи-
вания сельхозугодий 
246,6 тыс. га.
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- В связи с этим напрашивается вопрос: 
есть у области перспектива газифика-
ции объектов сельского хозяйства?

- Да, с учетом подписанного соглашения 
правительством области с ПАО «Газпром» и 
запланированного строительства завода по 
сжиженному природному газу (СПГ), мини-
стерством сельского хозяйства ведется рабо-
та по анализу потребности животноводческих 
хозяйств области в оборудовании для газифи-
кации и необходимых объемов финансирова-
ния на проведение модернизации. 

- Вы считаете это актуальным только 
для крупных агропредприятий? Или га-
зификация будет доступной для любого 
хозяйства области?

- Вопрос газификации актуален не только 
для крупных агропредприятий, реализующих 
инвестиционные проекты в животноводстве, 
но и для иных форм организаций и отраслей 
АПК области, где в ходе работы имеются зна-
чительные издержки по обеспечению техно-
логических процессов, прежде всего, тепловой 
энергии. Это использование газа для обеспече-
ния тепловой энергией животноводческих по-
мещений, зерносушильных комплексов и эле-
ваторов, иных производственных объектов. В 
перспективе – применение СПГ в качестве то-
плива для самоходной сельскохозяйственной 
техники. При условии оснащения тепличных 
комплексов специализированным оборудова-
нием – энергоцентрами, с использованием газа 
возможно получать как тепловую, так и элек-
троэнергию, и углекислый газ как побочный 
продукт. С учетом более низкой цены газа по 
сравнению с используемыми в настоящее вре-
мя топливными ресурсами (уголь, дизельное 
топливо, электроэнергия) газификация АПК об-
ласти позволит снизить себестоимость произ-
водства продукции и, как следствие, повысить 
экономическую эффективность и конкурен-
тоспособность аграриев области на внешних 
рынках. Газификация городских округов и рай-
онов Амурской области обеспечит доступность 
комплексного оснащения сельскохозяйствен-
ных организаций области инженерной инфра-
структурой и газозаправочными станциями.

- Что можно сказать о реализации ин-
вестпроектов в сфере сельского хозяй-
ства на сегодняшний день?

- В целях наращивания объемов произ-
водства основных видов животноводческой 
продукции в период с 2020 года по 2025 год 
министерством сельского хозяйства области 
подготовлена дорожная карта по реализации 
инвестиционных проектов в животноводстве.

В отрасли девятью сельхозтоваропроизво-
дителями реализуются и планируются к реа-

лизации инвестиционные проекты по строи-
тельству (модернизации) животноводческих 
комплексов, в том числе 7 проектов по произ-
водству молока и 2 проектов по производству 
мяса.

В текущем году согласно дорожной карте 
по реализации инвестиционных проектов АО 
«Луч» приступил к реализации инвестпроекта 
в молочном скотоводстве, близки к заверше-
нию инвестпроекты ООО «Амурский бройлер» 
в мясном птицеводстве и ООО «Агро-С.Е.В» в 
свиноводстве. 

За счет ввода данных объектов в области 
дополнительно планируется производить к 
2025 году 41,3 тыс тонн молока (плюс 30% к 
уровню его производства в 2019 году), мяса 
4,5 тыс. тонн (плюс 7,8%).

- В таком случае, какие есть перспекти-
вы у картофелеводов и овощеводов? 

- Выращиванием овощей и картофеля в 
Амурской области занимаются 104 сельхозто-
варопроизводителя в 15 районах области, а 
также личные подсобные хозяйства в 20 рай-
онах области, на долю которых приходится ос-
новной объем производства.

Региональный уровень самообеспечения 
картофелем за счет производства хозяйства-
ми всех категорий, в том числе личными под-
собными хозяйствами, стабильно превышал 
100%.

Доля сельхозорганизаций, крестьянских 
(фермерских) хозяйств и индивидуальных 
предприятий в структуре общеобластного про-
изводства картофеля занимает 17%. К 2025 году 
планируется увеличить уровень самообеспече-
ния области за счет этих предприятий до 57%.

Сложившийся уровень фактического по-
требления картофеля населением области 
всегда был выше рекомендуемой рациональ-
ной нормы питания. В 2019 году он составил 
134 кг на душу населения (106 тыс. тонн), тогда 
как согласно рациональных норм потребле-
ние должно составлять 90 кг.

Местные предприятия - картофелеводы в 
состоянии обеспечить все население Амур-
ской области картофелем, а также поставлять 
его в больших объемах в другие регионы. Од-
нако к концу срока хранения иногда отмеча-
ется недостаток местного картофеля на потре-
бительском рынке.

Для решения этого вопроса в регионе не-
обходимо сосредоточить усилия на строи-
тельстве новых и модернизации старых карто-
фелехранилищ, позволяющих хранить урожай 
в круглогодичном режиме.

 В рамках 
государственной 
программы 
развития 
сельского 

хозяйства в 2020 
году в области были 
предусмотрены меры 
государственной 
поддержки, 
направленные на 
обеспечение наращи-
вания собственного 
производства 
картофеля и овощной 
продукции: 
- на поддержку элитного 
семеноводства; 
- на поддержку 
производства овощей 
открытого грунта; 
- возмещение части 
затрат, связанных 
с приобретением 
сельскохозяйственной 
техники и 
оборудования; 
- на удешевление 
стоимости создания и 
(или) реконструкции 
хранилищ различных 
видов овощей и 
картофеля; 
- предоставление 
льготных инвестици-
онных кредитов; 
- грантовая поддержка 
крестьянских 
(фермерских) хозяйств 
и кооперативов; 
- грантовая поддержка 
сельскохозяйственных 
потребительских 
кооперативов для 
развития материально - 
технической базы; 
- возмещение части 
затрат на приобретение 
электрической и 
тепловой энергии, 
используемой на 
производственные цели.
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Сложившийся в течение последних лет 
уровень самообеспечения области овощами 
открытого грунта, с учетом личных подсоб-
ных хозяйств, ежегодно снижается, так в 2017 
году этот показатель составил 51%, а в 2019 
году – 42%.

Доля ввозимой продукции в формиро-
вании ресурсов овощных культур остается 
значительной (в среднем 50% или 50-60 тыс. 
тонн). Планируемый ввоз из-за пределов об-
ласти в 2020 году составит около 65 тыс. тонн.

Уровень самообеспечения области овоща-
ми в 2019 году, согласно рациональных норм 
потребления из расчета 140 кг на душу насе-
ления, за счет производства предприятиями 
составил 12%. К 2025 году этот показатель пла-
нируется увеличить в два раза - до 28%.

К 2025 году производство овощей в реги-
оне планируется увеличить в 2,5 раза по от-
ношению к 2019 году, за счет наращивания 
урожайности предполагается увеличение 
площадей овощных культур до 1,5 тыс. га.

Уровень самообеспеченности овощами за-
крытого грунта в регионе в 2019 году составил 
27%. Производство овощей составило 3,2 тыс. 
тонн, а фактическое потребление составляет 
12 тыс. тонн, остальные 9 тыс. тонн овощей за-
крытого грунта завозится из других регионов, 
в том числе из КНР.

 
В октябре 2016 года была введена в эксплу-

атацию первая очередь тепличного комплекса 
ООО «Тепличный» площадью 3,19 га. К строи-
тельству второй очереди тепличного комплек-
са площадью в 3 га предприятие предполагает 
приступить в 2021 году. С учетом введения 2-й 
очереди производство овощей увеличится до 
5,7 тыс. тонн, и уровень самообеспеченности 
соответственно вырастет до 50%.

- Сельское хозяйство держится на лю-
дях. За счет чего амурские села могут 
стать привлекательными для прожи-
вания? 

- С 1 января 2020 года в стране действует 
государственная программа «Комплексное 
развитие сельских территорий». В Программе 
предусмотрены мероприятия, направленные 
на улучшение жилищных условий граждан, 
проживающих на сельских территориях. 

Кроме того, предусмотрено увеличение 
размера денежных выплат молодым специа-
листам, которые выбрали местом своей рабо-
ты сельскую местность, планируется в зависи-
мости от существующих климатических зон: 
для южных районов – 200 тыс. рублей, цен-
тральных – 400 тыс. рублей и северных – 800 
тыс. рублей. 

Безусловно, одним из приоритетных на-
правлений министерства сельского хозяй-
ства области является закрепление молодых 
специалистов и обеспечение квалифициро-
ванными кадрами сельскохозяйственных ор-
ганизаций всех форм собственности. 

Сельскохозяйственные организации об-
ласти остро нуждаются в высококвалифици-
рованных работниках различных рангов, как 
главных специалистов, так и кадров массо-
вых профессий (операторов машинно-трак-
торных агрегатов, вспомогательный персо-
нал и др.). 

Мы должны создавать достойные условия 
для жизни на селе, в первую очередь нельзя 
допустить отток сельского населения. Нужно 
создавать условия, чтобы молодежь не толь-
ко оставалась в сельской местности, но и по 
окончании учебы в городе возвращалась в 
село.

Для этого планируется увеличение раз-
мера денежных выплат молодым специали-
стам, которые выбрали местом своей работы 
сельскую местность. С целью поддержки сту-
дентов, обучающихся в организациях средне-
го профессионального образования области 
аграрного направления по дуальной системе, 
принято решение о выплате ежемесячной сти-
пендии в размере 5 тыс. рублей.

- Василий Александрович, в завершение 
нашего разговора, оцените перспекти-
вы развития АПК Амурской области на 
2021 год.

- По прогнозам минсельхоза, на 2021 год 
намечен рост производства сельхозпродук-
ции, индекс производства составит 106,8% 
к уровню 2020 года. Если оставить в стороне 
погодный фактор, который всегда может вне-
сти свои коррективы (как это происходит в 
последние годы), то в целом 2021 год может 
стать своего рода проверкой работы АПК на 
прочность. 

Планируется рост показателей во всех 
отраслях сельского хозяйства области. Бу-
дет продолжена реализация инвестицион-
ных проектов в животноводстве. Большое 
внимание будет уделяться дальнейшей ре-
ализации программных направлений Ком-
плексного развития сельских территорий 
Амурской области. 

Владимир Иванов

Редакция журнала 
«АПК Амурской области» благодарит 

пресс-службу губернатора Амурской области 
за содействие в подготовке материала.

В государственной 
программе 
«Комплексное 
развитие сельских 
территорий» 
предусмотрены 
мероприятия, направ-
ленные на улучшение 
жилищных 
условий граждан, 
проживающих на 
сельских территориях:
- предоставление 
социальных выплат 
на строительство 
(приобретение) 
жилья гражданам, 
проживающим на 
сельских территориях;
- предоставление 
субсидий на 
оказание финансовой 
поддержки при 
исполнении расходных 
обязательств 
муниципальных 
образований по 
строительству жилого 
помещения (жилого 
дома), предоставля-
емого гражданам, 
проживающим на 
сельских территориях, 
по договору найма 
жилого помещения;
- предоставление 
льготного ипотечного 
кредита на строитель-
ство (приобретение) 
жилья на сельских 
территориях. 
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- Олег Александрович, амур-
ский АПК успешно преодолел 
трудности текущего сельхоз-
сезона. Как можно в целом оце-
нить его итоги?

- На текущий момент рано гово-
рить об окончании сельскохозяй-
ственного сезона.

Отмечу, что в начале посевных ра-
бот 2020 года погода благоприятство-
вала и сельскохозяйственные работы 
в области начались на одну неделю 
раньше обычных сроков. Была уве-
ренность, что мы справимся с наме-
ченными планами посеять зерновые 
культуры на площади 235 тыс. га, сою  -  
862 тыс. га, картофель - 14 тыс. га, ово-
ще-бахчевые – 3,0 тыс. га и кормовые 
культуры - 70 тыс. га.

АПК 2020: 
РЕЗУЛЬТАТЫ РАБОТЫ АМУРСКИХ АГРАРИЕВ

Но выпавший в конце апреля снег, 
а также дожди в начале мая (более 
300% от нормы) затруднили посев-
ные работы и не позволили закончить 
план сева пшеницы и овса. В лучшие 
агротехнические сроки сева сои, гре-
чихи и кормовых культур, а именно с 
третьей декады мая по первую декаду 
июля, количество осадков в ряде сель-
скохозяйственных районов превыси-
ло норму более чем в 4 раза, что не 
позволило разместить плановые по-
казатели по посеву данных культур.

- В этом году борьба за урожай 
велась в крайне сложных, мож-
но сказать, в экстремальных 
условиях…

- Именно. В течение вегетацион-
ного периода на территории обла-

сти прошли серии циклонов, сопро-
вождающиеся грозами, сильными 
ливневыми дождями, местами с вы-
падением града. Интенсивные дожди 
привели к скоплению дождевых вод 
на полях, и как следствие, к силь-
ному, а в пониженных местах избы-
точному увлажнению почвы. Коли-
чество дождливых дней на период 
уборочных работ в июле составило 
от 14 до 16 дней (с процентом от нор-
мы 148-167%), в августе – 17-21 дней 
(до 169%). 

- Во время уборки трудностей 
тоже было достаточно…

- И это объективно. Например, 
зерновые культуры убраны на пло-
щади 199,7 тыс. га (99,7% от площа-
ди уборки). Общий намолот составил 
467 тыс. тонн при средней урожай-
ности 23,4 ц/га. Вместе с тем из-за 
перестоя и осыпания остались неу-
бранными около 18 тыс. га зерновых 
культур. Тем не менее, получен вало-
вой сбор зерновых культур выше пла-
нового показателя на 59 тыс. тонн и 
на 105 тыс. тонн, чем в 2019 году, - за 
счет увеличения урожайности.

Что касается сои, то в 2020 году ее 
посевы были размещены на площади 
840,6 тыс. га. Оптимальные агротехни-
ческие сроки уборки сои в Амурской 
области – вторая декада сентября 
–  первая декада ноября. Хозяйства 
области начали уборку 17 сентября. 
Однако из-за непрекращающихся до-
ждей в конце сентября – начале ок-
тября уборочные работы во многих 
районах были затруднены. А из-за 
выпавшего в начале ноября снега (до 
140% месячной нормы), сельскохо-
зяйственные работы в ряде районов 
приостановлены. Уборочная площадь 
с учетом списанных посевов состави-
ла 755 тыс. га. На сегодняшний день 
уборка сои завершена, неубранными 
остались 6,5 тыс. га.

- Как проходила подготовка се-
менного фонда в этом году?

Текущий 2020 год по многим параметрам оказался сложным для 
амурских сельхозтоваропроизводителей. Тем не менее, аграриям 
области в большинстве случаев удалось достойно справиться с 
ситуацией. Сегодня об этом журналу «АПК Амурской области» 
рассказывает министр сельского хозяйства региона Олег Турков. 
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- Несмотря на все сложности и 
«сюрпризы» погоды этого года, основ-
ная задача, которая стоит перед амур-
скими аграриями, – это подготовка се-
мян под посев 2021 года в объеме 56 
тыс. тонн зерновых культур и 110 тыс. 
тонн сои.

На текущую дату семена зерновых 
культур засыпаны в полном объеме – 
56 тыс. тонн и 110 тыс. тонн семян сои. 
В настоящее время ведется работа по 
сдаче семян в филиал ФГБУ «Россель-
хозцентр» по Амурской области и про-
верке их на посевные качества.

Кроме того, под посев 2021 года 
подготовлено 625 тыс. га земли (64% 
от плана).

Уборочная кампания 2020 года и 
засыпка семян под посев 2021 года за-
вершены.

- В этом году, по словам самих 
аграриев, ситуация с заготов-
кой кормов на фоне последних 
лет выглядит позитивно. А 
что по данным вашего мини-
стерства?

- Сельхозтоваропроизводители 
региона учли негативные факторы 
прошлых лет в вопросах заготовки 
кормов, отдав в 2020 году приори-
теты на улучшение агротехнологии 
при посеве и выращивании кормо-
вых культур, а также их заготовки. 
И это дало свои положительные ре-
зультаты.

В целом урожайность однолетних 
и многолетних трав с 1 га при заготов-
ке сенажа (в зеленой массе) составила 
95 цн. или 125% к аналогичному пока-
зателю 2019 года. План по указанному 
виду кормов выполнен на 121%. 

Позитивно в текущем году срабо-
тали аграрии и по заготовке сена: в 
оптимальные сроки (для нашего ре-
гиона это июль) было произведено 
115,7 тыс. тонн (65%) против 28 тыс. 
тонн (15% к плану в 2019 г). Положи-
тельно отмечаем работу сельхозтова-
ропроизводителей Тамбовского рай-
она, где за анализируемый период 
выполнение плана составило 122%, 
Благовещенского и Шимановского 
(82%), Серышевского (90%), Констан-
тиновского (78%), Белогорского (75%) 
районов. В целом по итогам сезо-
на сена произведено 176,7 тыс. тонн 
(99% к плановому значению). 

По заготовке сочных кормов (си-
лоса), несмотря на погодные усло-
вия сентября и октября текущего года 
(сильное переувлажнение), произве-
дено  83,3 тыс. тонн данного вида кор-
ма (89% к плановому значению), а так-
же отмечена позитивная динамика в 
урожайности, которая в зеленой мас-
се составила 236 цн. с 1 га (или 125% 
к итогам работы 2019 г. – за отчетный 
период 2019 года урожайность состав-
ляла 188 цн. с 1 га.

- Олег Александрович, вы всег-
да держите на контроле во-
просы повышения плодородия 
почв. Что сегодня можно ска-
зать по этому поводу?

- По-прежнему важным фактором 
повышения плодородия почв остает-
ся ежегодное внесение минеральных 
удобрений при выращивании сель-
скохозяйственных культур.

И надо сказать, что в последние годы 
сельскохозяйственными товаропроиз-
водителями наращиваются объемы их 
применения. Не стал исключением и 
2020 год. Объем вносимых удобрений 
в текущем году составил 30,16 тыс. тонн 
в действующем веществе, что на 45% 
выше объема 2019 года. В среднем на 
один гектар внесено 26 кг в действую-
щем веществе, в 2019 году этот показа-
тель составлял 18 кг.

В планах 2021 года - увеличить вне-
сение минеральных удобрений до 50 
тыс. тонн в действующем веществе 
или 39 кг на 1 гектар.

Тем более что в текущем году был 
принят областной закон от 14.05.2020 
№ 526-ОЗ «Об обеспечении плодоро-
дия земель сельскохозяйственного 
назначения в Амурской области».

А также приняты областные Пра-
вила рационального использования 
земель (земельных участков) сельско-
хозяйственного назначения в целях 
обеспечения их плодородия.  

Эти законодательные акты опреде-
ляют обязанности собственников зе-
мельных участков, землепользовате-
лей, землевладельцев и арендаторов 
земельных участков по обеспечению 
плодородия земель сельскохозяй-
ственного назначения.

Необходимо отметить, что со-
хранение и повышение плодородия 

почв будет одним из основных ус-
ловий предоставления мер государ-
ственной поддержки отрасли расте-
ниеводства.

- Кроме субсидий, амурские 
аграрии могут получать фи-
нансовую поддержку по линии 
грантов. Какая грантовая 
поддержка оказывалась им в 
этом году?

- Основными адресными мера-
ми господдержки фермеров являют-
ся грантовая поддержка начинающих 
фермеров и семейных животноводче-
ских ферм.

С целью развития сельскохозяй-
ственной кооперации и крестьян-
ских (фермерских) хозяйств области 
в рамках государственной програм-
мы «Развитие сельского хозяйства 
и регулирование рынков сельско-
хозяйственной продукции, сырья и 
продовольствия Амурской области» 
предоставляется поддержка по сле-
дующим направлениям:

- грантовая поддержка сельско-
хозяйственных потребительских ко-
оперативов для развития материаль-
но-технической базы - субсидия на 
возмещение части затрат на приоб-
ретение материально-технических 
средств для вновь созданного сель-
скохозяйственного потребительского 
кооператива;

– грантовая поддержка начинающих 
фермеров; 

– грантовая поддержка на разви-
тие семейных ферм. 

В рамках национального про-
екта «Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка инди-
видуальной предпринимательской 
инициативы» министерством сель-
ского хозяйства Амурской области 
разработан региональный проект 
«Создание системы поддержки фер-
меров и развитие сельской коопера-
ции». В региональном проекте выде-
лены такие направления поддержки, 
как грантовая поддержка крестьян-
ских (фермерских) хозяйств на реа-
лизацию проектов «Агростартап», а 
также государственная поддержка 
сельскохозяйственных потребитель-
ских кооперативов. 

- Как сказывается участие 
аграриев в программах гран-
товой поддержки  на состоя-
нии АПК области?
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- За 8 лет реализации программных 
мероприятий по грантовой поддерж-
ке (2012 – 2019) получателями гран-
тов стали 192 крестьянских (фермер-
ских) хозяйства, в том числе 44 гранта 
были направлены на развитие семей-
ных животноводческих ферм. Кстати, 
большая часть фермеров, получивших 
грантовую поддержку, развивают мяс-
ное и молочное животноводство (70% 
от общего числа). 

Эффективность принимаемых в об-
ласти мер государственной поддерж-
ки фермеров подтверждает тот факт, 
что за период 2012 – 2019 гг. валовой 
объем произведенной продукции в 
фермерских хозяйствах области в сто-
имостном выражении увеличился с 3,9 
до 7,7 млрд рублей или в 2 раза. 

- В 2019 году фермерам и вла-
дельцам ЛПХ Амурской обла-
сти впервые пришлось стол-
кнуться с вирусом АЧС… 

- Да, в прошлом году крупная 
вспышка африканской чумы свиней в 
50 очагах нанесла Приамурью ущерб 
в размере, превышающем 180 млн ру-
блей, в подворьях области уничтоже-
но 16 тысяч голов свиней.

В 2020 году в Приамурье зафикси-
рован один очаг АЧС - на его террито-

рии обнаружено 21 павшее животное, 
еще более 120 особей уничтожено. 

По оценкам специалистов, свино-
водство - деятельность неоправдан-
но рискованная, влекущая за собой 
серьезные экономические потери и 
сложные социальные проблемы. 

- Что необходимо предпри-
нять по предотвращению но-
вых вспышек заболевания?

- Прежде всего, амурчанам, занима-
ющимся животноводством, необходимо 
строго соблюдать правила содержания, 
кормления и убоя сельхозживотных. 
Напомним, только при условии убоя 
животных на сертифицированном убой-
ном пункте, с соблюдением всех ве-
теринарно-санитарных правил, сель-
хозпроизводитель получит документы, 
необходимые для реализации своей жи-
вотноводческой продукции.

- Кроме того, им рекомендовано 
переходить на альтернативные 
виды животноводства. 

- Верно. Фермерам, личным под-
собным хозяйствам, расположенным 
в бывшем очаге и угрожаемых зонах 
по АЧС, было рекомендовано рассмо-
треть возможность альтернативного 
животноводства. Для решения этого 

вопроса минсельхозом Амурской об-
ласти разработан Порядок поддержки 
этого направления: разведение и со-
держание крупного рогатого скота по 
молочному и мясному направлениям, 
мелкого рогатого скота и птицы.

Поддержка развития альтерна-
тивных свиноводству видов живот-
новодства реализуются в рамках 
мероприятий государственной про-
граммы «Развитие сельского хозяй-
ства и регулирование рынков сель-
скохозяйственной продукции, сырья 
и продовольствия Амурской обла-
сти», утвержденной постановлением 
Правительства Амурской области от 
25.09.2013 № 447.

Прием документов от граждан, 
претендующих на получение субси-
дии, в соответствии с Порядком про-
водился до 1 октября текущего года в 
администрациях муниципальных рай-
онов с предоставлением всех необхо-
димых документов. 

На сегодняшний день в мини-
стерство сельского хозяйства обла-
сти подали заявки на предоставле-
ние субсидии на поддержку развития 
альтернативных свиноводству видов 
животноводства администрации Ар-
харинского, Ивановского, Констан-
тиновского, Серышевского, Тамбов-
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ского районов. Общее количество личных 
подсобных хозяйств граждан, перешедших на 
альтернативные свиноводству виды животно-
водства, составляет порядка 150 хозяйствую-
щих субъектов.

Кроме этого, крестьянские (фермерские) хо-
зяйства и личные подсобные хозяйства в 2020 
году в рамках мероприятий подпрограммы 
«Поддержка малых форм хозяйствования» го-
сударственной программы «Развитие сельского 
хозяйства и регулирование рынков сельскохо-
зяйственной продукции, сырья и продоволь-
ствия Амурской области» могут участвовать в 
конкурсном отборе для предоставления гран-
тов по следующим направлениям: грант «Агро-
стартап», грант на поддержку начинающего 
фермера, грант на развитие семейной фермы 
по всем видам разведения сельскохозяйствен-
ных животных, кроме свиней.

- Что положительного произошло в 
2020 году в амурском животновод-
стве? Приведите примеры.

- Знаковое событие текущего года в от-
расли - это реализация предприятием ООО 
«Амурский бройлер» инвестиционного про-
екта «Птицеферма «Новотроицкая», которая 
расположена на 17 км Новотроицкого шоссе. 
Стоимость проекта составляет 444,0 млн ру-
блей. Птицеферма  позволит увеличить произ-
водство мяса птицы в объеме 3 тыс. тонн в год. 
Строительная готовность объекта - 90%. Рабо-
ты ведутся в соответствии с графиком реализа-
ции проекта. Ввод объекта в эксплуатацию за-
планирован на декабрь 2020 года. Всего будет 
создано дополнительно 42 рабочих места. В це-
лом за счет этого проекта производство мяса в 
области увеличится на 5,2%.

Мы уже отметили положительную работу 
по вопросам производства кормов - это основа 
производства продукции животноводства.

Кроме этого, по итогам работы за 10 меся-
цев 2020 года молока произведено всеми ка-
тегориями хозяйств – 120,6 тыс. тонн (103,8% 
к аналогичному периоду 2019 г.), с позитивной 
динамикой сработали сельхозпредприятия об-
ласти (плюс 7,7%) и ЛПХ (плюс 3,3%). Надой в 
расчете на 1 фуражную корову в сельхозпред-
приятиях области составил - 5445 кг (108% к 
уровню 2019 г. + 387 кг). Среднесуточная про-
дуктивность на 1 корову, по оперативной свод-
ке минсельхоза области, на сегодня  составляет 
15,1 кг (плюс 300 грамм к прошлому году).

Сельхозпредприятия области произвели 
132 млн штук яиц (103,9% к анализируемому 
уровню 2019 г.).

Производство мяса индейки выросло к уров-
ню прошлого года на 13% и составило 480 тонн.

По факту посевных 
работ зерновые 
культуры в 
2020 году были 
размещены на 
площади 217,7 тыс. га 
(93% от плана),
соя – 840,6 тыс. га 
(98%), картофель – 
13,0 тыс. га (93%), 
овощи и бахчевые 
– 2,7 тыс. га (90%) 
и кормовые культуры – 
58,8 тыс. га (84%).

По состоянию на 
начало декабря 
уборочная площадь 
посевов сои с учетом 
списания составляет 
755 тыс. га. Убрано 
748 тыс. га или 99% от 
уборочной площади. 
Намолот на текущую 
дату составил 1005 
тыс. тонн, средняя 
урожайность по 
области – 13,4 ц/га. 

Предварительно 
прогнозировалось 
завершить уборочные 
работы по сое к 
концу ноября. Но 
фактически работы 
были завершены 
в первой декаде 
декабря. Из-за гибели 
части урожая в 2020 
году общий намолот 
прогнозировался в 
объеме 1050 тыс. 
тонн. По факту же он 
составил 1005 тыс.тонн.

Также проведена работа по комплектова-
нию крестьянских (фермерских) хозяйств, кото-
рые прошли конкурсный отбор по программам 
(«Агростартап», «Начинающий фермер» и «Се-
мейная животноводческая ферма» племенным 
маточным поголовьем КРС в количестве 153 го-
ловы (плюс 23 головы к сопоставимому перио-
ду 2019 г.). Все животные были поставлены из 
племенных организаций Амурской области.

- Какое из достижений в сфере сельско-
го хозяйства 2020 года, с точки зрения 
министра сельского хозяйства, явля-
ется особенно значимым?

- Сельское хозяйство продолжает оставать-
ся стратегической отраслью для Амурской обла-
сти. По предварительным итогам года, аграриями 
области обеспечен 6-процентный рост валового 
производства продукции сельского хозяйства, 
есть положительная динамика по производству 
зерновых культур, сои, картофелю и молоку. 

Одним из прорывов этого года стал запуск 
производства соевого изолята на заводе по глу-
бокой переработке сои в Белогорске. В апреле 
текущего года цех введен в эксплуатацию.

Также огромное значение отдается реа-
лизации инвестиционных проектов в живот-
новодстве. Мы уверены, что без ввода новых 
мощностей для животноводства нет динамич-
ного роста.

Как уже говорилось, в декабре 2020 года в 
области завершается реализация инвестици-
онного проекта «Птицеферма «Новотроицкая» 
с производством 3 тыс. тонн мяса птицы в год. 
Без сомнения, такие положительные примеры 
позволяют с уверенностью смотреть в будущее 
развития отрасли.

В заключение хочется отметить, что сегодня 
мы становимся свидетелями того, что амурские 
аграрии расширяют рынки сбыта. В 2020 году 
помимо традиционного китайского рынка про-
дукция наших экспортеров – соя и соевое мас-
ло, мед и молоко, зерно и корма для животных - 
поставляется еще в 10 стран мира - Республику 
Корея, КНДР, Белоруссию, Вьетнам, Японию, Ка-
наду, Польшу, США, Монголию и Таиланд. За де-
сять месяцев текущего года экспорт продукции 
АПК Амурской области составил 430,6 тыс. тонн 
на сумму 160,8 млн долларов США. В области 
действует 35 предприятий-экспортеров - про-
изводителей кормов, соевого масла, молочной 
продукции, меда, зерновых и сои.

Владимир Иванов

Редакция журнала «АПК Амурской области» 
благодарит пресс-службу министерства 
сельского хозяйства Амурской области 
за содействие в подготовке материала
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В сентябре 2019 года в рам-
ках реализации Федераль-
ного проекта «Создание 
системы поддержки ферме-

ров и развитие сельской коопера-
ции» на базе регионального мини-
стерства сельского хозяйства был 
создан Центр компетенций в сфере 
сельскохозяйственной кооперации 
и поддержки фермеров Амурской 
области.

- Несмотря на то, что Центр 
работает чуть более года, нам 
многое удалось сделать для раз-
вития крестьянско-фермерских и 
личных подсобных хозяйств реги-
она, - говорит директор Центра 
компетенций в сфере сельскохозяй-
ственной кооперации и поддержки 
фермеров Амурской области Алек-
сандр Селин. – Перед нами стояла 
задача дать нашим сельхозтова-
ропроизводителям определенный 
багаж знаний в области организа-
ции сельскохозяйственного труда 
и производства. В конечном ито-
ге это должно обеспечить каче-

ственный рост 
числа субъектов 
малого и средне-
го предпринима-
тельства сельско-
х о з я й с т в е н н о г о 
профиля и разви-
тие всего аграрно-
го сектора эконо-
мики Приамурья.

Прежде всего, Центр помогает 
аграриям приобрести юридические 
и бухгалтерские знания, навыки ра-
боты с документами, сельхозтова-
ропроизводителей консультируют 
опытные профильные специалисты.  
Начинающий фермер должен приу-
чить себя к документообороту,  дис-
циплине и ответственности за отчет-
ность и обязательные платежи.

- Кроме того, нашей основной за-
дачей в текущем году стало создание 
новых субъектов, которые занима-
ются сельскохозяйственным произ-
водством. Чаще всего базой для это-
го являются ЛПХ граждан, которые 

уже встали на ноги и активно уча-
ствуют в производстве сельхозпро-
дукции, но еще не зарегистрированы 
в качестве субъекта предпринима-
тельства. Отмечу, что после на-
ших разъяснений о преимуществах 
официальной работы эти хозяйства 
оформили свой статус, - подчеркива-
ет Александр Михайлович.

За текущий год аграрии и вла-
дельцы частных подворий привыкли 
к тому, что существует Центр компе-
тенций, что к его специалистам всегда 
можно обратиться по решению раз-
личных вопросов и за консультацией. 
Это тоже очень важно. Выезды в села, 
встречи с аграриями дали свой поло-
жительный результат. 

- Жаль только, что их состоя-
лось немного, - делится проблемным 
моментом Александр Михайлович. 
– Пандемия нарушила наши планы, 
не дала больше отработать в рай-
онах. Понятно, что личную встре-
чу не заменят никакие онлайн-тех-
нологии. К тому же, многие жители 
Амурской области знакомы с ними 
лишь понаслышке. К большому со-
жалению, это наша реальность. Да 
и качество связи с районами остав-
ляет желать лучшего.

Работали с аграриями через отделы 
сельского хозяйства районных адми-
нистраций, которые помогали связать-
ся с потенциальными получателями 
грантов. Их консультировали по теле-
фону, рассказывали, как написать биз-
нес-план, как правильно оформить до-
кументы, как открыть расчетный счет, 
как вести учет и отчетность.

   КООПЕРАТИВЫ: 
      ТЕНДЕНЦИЯ К РАЗВИТИЮ

Если говорить об основных тен-
денциях в развитии малого аграрного 
бизнеса, то многое зависит от объек-
тивных факторов, как отмечает дирек-
тор Центра компетенций. 

Например,  аграрий, в распоря-
жении которого есть хотя бы 200-300 

ГОД ПОКАЗАЛ: 
ФЕРМЕРОВ УБЕДИТЬ МОЖНО. 
РАЗВИВАТЬСЯ ГОТОВЫ
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га земли, конечно, выберет для про-
изводства сою и зерновые. Тот, у кого 
ограниченный земельный ресурс, 
вынужден выбрать животноводство, 
хотя желающих сегодня им заниматься 
мало, поскольку это круглосуточный и 
круглогодичный трудоемкий процесс. 
Близость к крупным административ-
ным центрам, где есть рынки сбыта, 
располагает к выбору овощеводческо-
го направления.

Но независимо от того, в какой от-
расли работает тот или иной фермер, в 
последнее время мелкому аграрному 
бизнесу все сложнее выживать в оди-
ночку. 

- Взять тех же растениеводов, - 
рассуждает Александр Михайлович. 
– Сейчас они более ответственно 
стали подходить к производству 
сельхозкультур. Пусть не в полной 
мере, но все-таки соблюдают сево-
оборот, понимая, что соя не может 
быть экономически эффективной 
бесконечное число раз. Вместе с тем 
не у всех есть возможность полу-
чать качественное товарное зерно 
в наших условиях рискованного зем-
леделия. Не каждый имеет зерновое 
хозяйство, поэтому многие ферме-
ры теряют огромные деньги, про-
давая урожай с колес. А не подрабо-
танное, практически с поля зерно 
теряет 20-30, а то и больше процен-
тов своей стоимости. Выход в этой 
ситуации для мелкого фермера один 
– создать потребительский коопе-
ратив, построить совместными 
усилиями и с помощью господдержки 
элеватор или общий зерновой двор, 
который будет заниматься подра-
боткой зерна. 

В Центре компетенций уверены: с 
крупным аграрным бизнесом можно 
конкурировать только в результате 
укрупнения, которое произойдет при 
объединении в кооперативы. 

В животноводстве то же самое. 
Например, в 2020 году в области воз-
никла острая необходимость в стро-
ительстве убойных пунктов в связи с 
вступлением в силу новых ветеринар-
ных требований о забое скота только 
на сертифицированных бойнях. Но 
разве под силу это сделать отдельно 
взятому животноводческому хозяй-
ству или владельцу ЛПХ? Ведь совер-
шенно очевидно, что выгоднее ор-
ганизовать кооператив, объединив 
усилия и средства, и при этом полу-

чить от государства немаленькую фи-
нансовую помощь. 

- По развитию на территории 
области кооперативного движе-
ния мы также провели немалую ра-
боту, - комментирует Александр 
Селин. – И не только консультиро-
вали, разъясняли преимущества со-
вместной деятельности, убежда-
ли, мы дополнительно  выпустили 
несколько методических брошюр, 
где подробно рассказали о тонко-
стях бухгалтерии, юридических ос-
новах разных видов кооперативов. 

Кроме того, мы будем в дальней-
шем обеспечивать методической ли-
тературой начинающих сельхозто-
варопроизводителей. Методическая 
литература для аграриев – это очень 
удобно. Не у каждого есть возмож-
ность постоянно пользоваться интер-
нет-ресурсом, а методичка всегда под 
рукой, сразу решает вопрос доступ-
ности специализированной инфор-
мации. По словам директора Центра 
компетенций, бумажный носитель бу-
дет востребован еще лет 10-15. 

   ИЗМЕНЕНИЯ – НА ОБСУЖДЕНИИ

Что касается перспектив на 2021 
год, то Минсельхоз РФ в настоящее 
время готовит проект предложений 
по внесению изменений в програм-
мы грантовой поддержки, в частности 
разрабатывает новые направления и 
условия  поддержки  сельхозтоваро-
производителей. 

- Сейчас идет 
обсуждение этих 
направлений в ре-
гионах, - расска-
зывает ведущий 
специалист Цен-
тра компетенций 
в сфере сельскохо-
зяйственной коопе-
рации и поддержки фермеров Амур-
ской области Павел Иванов. – Одно из 
них – агротуризм. Развитие туризма 
на селе, действительно, возможно. 
Ведь в последнее время он становит-
ся все более популярным среди жите-
лей городских агломераций. 

Получит или нет направление под-
держку на правительственном уровне, 
если получит, то на каких условиях и в 
какой форме – станет известно в нача-
ле следующего года.  

- Изменения коснутся и действу-
ющих направлений, - продолжает 
Павел Александрович. -  Так, на 2021 
год одним из основных направле-
ний работы Центров компетенций 
останется оказание помощи в от-
крытии новых хозяйств в рамках 
программы «Агростартап». Изме-
нения, которые готовятся в эту 
программу на федеральном уровне, 
коснутся условий получения субси-
дий. Правда, какими они будут, го-
ворить пока преждевременно. 

Работы, связанной с грядущими из-
менениями, в регионах предстоит много.

- Центры компетенций обяза-
ны быть современными, искать 
лучшие практики и применять их. 
Идти в ногу со временем при ре-
шении задач оказания поддержки 
сельхозтоваропроизводителям и 
малым формам хозяйствования, - 
уверен Павел Александрович. 

К тому же, Центру компетенций не-
обходимо будет довести информацию 
об изменениях (в случае их принятия) до 
каждого агрария. Будут  задействованы 
все доступные средства связи: сайт, ин-
тернет, телефон. При любой возможно-
сти организуем выезды на территории. 

- Если хотим добиться резуль-
тата, то все должно быть по мак-
симуму, тем более что в удаленном 
режиме очень сложно работать эф-
фективно, - подводит итог Алек-
сандр Селин. – Кстати, в работе 
самих Центров компетенций в бу-
дущем году, скорее всего, появятся 
новые стандарты, призванные вы-
вести работу на новый уровень. В 
текущем году был создан и инфор-
мационный сайт Центра (ck-amur.
ru). И сейчас важная задача – нау-
чить сельхозтоваропроизводите-
лей методике общения с помощью 
современных видов связи. 

Лариса Киреева

Фонд «Центр компетенций в сфере сельскохозяйственной кооперации 
и поддержки фермеров Амурской области»
Адрес: 675000, Амурская область, г. Благовещенск, ул. Зейская, 227
Тел.: +7 (4162) 209-533, +79245819533
e-mail: ck-amur@yandex.ru
http://ck-amur.ru
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С 2006 года филиал ФГБУ «Гос-
сорткомиссия» по Амурской 
области наладил тесное со-
трудничество с региональ-

ным минсельхозом. В прошлые 
годы по заданию министерства уч-
реждение проводило многочис-
ленные сортоиспытания кормовых 
культур, таких как кормовое сорго, 
зерновое сорго, яровое тритикале. 

ПРЕДШЕСТВЕННИК СОИ 
ВЛИЯЕТ НА ЕЕ УРОЖАЙНОСТЬ

В этом году в рамках заключенного 
договора с министерством сельского 
хозяйства Амурской области специали-
сты «Госсорткомиссии» на практике за-
нимались изучением двух тем, которые 
являются актуальными для агропро-
мышленного комплекса Приамурья. 

В ходе научно-исследовательской 
работы по теме «Организация и про-

ведение государственного испыта-
ния сортов сельскохозяйственных 
культур отечественной и зарубежной 
селекции» изучались сорта сои селек-
ции ФГБНУ ВНИИ сои, а также зерно-
вой группы и гречихи, которые после 
оптимизации системы сортоиспыта-
ний были сняты с сортоучастков.

- При исследовании данной 
темы были заложены опыты по 
четырем сортам сои: Китросса, 
Умка, Нега-1 и Бонус. Сведения об 
этих сортах мы обновляем еже-
годно, потому что сельхозтова-
ропроизводителям важно знать, 
какую урожайность они проде-
монстрировали в текущем году, 
- рассказал начальник филиала 
ФБГУ «Госсорткомиссия» по Амур-
ской области Николай Шматок. - 
Как всегда, высокую урожайность 
показала Китросса - 26,9 центне-
ров с гектара. Также прекрасный 
результат с учетом погодных ус-
ловий нынешнего года наблюдался 
у Умки - 25,8 ц/га. Нега-1 тоже не 
подвела – 25,2 ц/га. А вот у Бону-
са урожайность оказалась ниже – 
22,8 центнеров с гектара. 

В нынешнем сельскохозяйствен-
ном сезоне впервые в области в ходе 
сортоопытов исследовалась тема 
«Изучение элементов сортовой тех-
нологии новых сортов сои местной 
селекции». В этой работе на Свобод-
ненском (Центральная зона) и Маза-
новском (Северная зона) участках ак-
цент был сделан на влиянии сроков 
сева ультраскороспелого сорта Топаз 
и скороспелого Сентябринка на уро-
жайность, а на Тамбовском участке, 
где к названным сортам добавилась 
еще Статная – на значении предше-
ственников на будущий урожай сои.  

На первых двух сортоучастках 
сев был произведен в три этапа: 
25 мая, 5 июня и 15 июня. На Маза-
новском участке ожидаемо урожай-
ность Сентябринки, засеянной на 20 
дней раньше, оказалась выше почти 
на 8 центнеров с гектара. А вот сро-
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ки сева сои на Свободненском сортоучастке 
практически не сказались на урожайности. 
Скорее всего, данный факт объясняется тем, 
что в отличие от большинства районов об-
ласти конец мая – первая декада июня здесь 
выдались сухими, и семена, засеянные рань-
ше, долгое время не прорастали. А после вы-
падения осадков все всходы одновременно 
пошли в рост. Вегетационный период у семян, 
засеянных в различные сроки, также оказал-
ся почти одинаковым: 91-93 дня у Сентябрин-
ки и 89-90 дней у Топаза. 

- Некоторые сельхозтоваропроизводи-
тели считают, что на урожайность сои не 
влияет, какая сельскохозяйственная куль-
тура была ее предшественником. Они из 
года в год сеют сою по сое, игнорируя зерно-
вую группу и не соблюдая научно обоснован-
ную структуру севооборота. Проведенная 

В 2020 году 
филиал ФБГУ 
«Госсорткомиссия» 
по Амурской области 
заложил 447 
сортоопытов. 
По сое испытывались 
65 сортов, из них 
54% иностранной 
селекции. Впервые 
в официальных 
испытаниях 
присутствовало 
девять сортов сои 
китайской селекции. 
Отечественная 
селекция была 
представлена 
продукцией 
ФГБНУ ВНИИ сои, 
краснодарской 
компании «СОКО», 
хабаровской 
семеноводческой 
компании Sporos, 
а также частных 
селекций из 
других регионов 
РФ. Кроме того 
«Госсорткомиссия» 
заложила опыты по 
семи сортам овса, 
12 сортам пшеницы, 
10 сортам ячменя и 
более чем по 60 сортам 
кукурузы.       

нами работа на Тамбовском госсортоу-
частке еще раз подтверждает ошибоч-
ность такого мнения, - считает Николай 
Степанович.- При одновременных сроках 
сева, который прошел 29 мая, Топаз, выра-
щенный после зерновых, дал урожайность 
на 3,9 ц/га больше, чем на участке, где этот 
сорт был засеян по сое. Для Сентябринки 
данный показатель составил 3,6 центне-
ров с гектара. И только на посевах Стат-
ной практически не сказалось влияние пред-
шественника: разница в урожае составила 
всего 0,1 ц/га. Возможно, этот сорт, кото-
рый дал более низкую урожайность по срав-
нению с двумя другими, хуже адаптировался 
к аномальным погодным условиям нынеш-
него года, и в результате значение предше-
ственника для него нивелировалось. 

Анатолий Климов

ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА РАСТЕНИЕВОДСТВА, МЕХАНИЗАЦИИ, ХИМИЗАЦИИ И ЗАЩИТЫ РАСТЕНИЙ МСХ РФ РОМАН НЕКРАСОВ И ДИРЕКТОР ФГБУ «РОССЕЛЬХОЗЦЕНТР» 
АЛЕКСАНДР МАЛЬКО ПОСЕТИЛИ ТАМБОВСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СОРТОИСПЫТАТЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК ФИЛИАЛА ФГБУ «ГОССОРТКОМИССИЯ» ПО АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ
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   БОРЬБА С ВРЕДИТЕЛЯМИ – 
      ЭТО СЕРЬЕЗНО

На Дальнем Востоке известно бо-
лее 100 видов насекомых - вредителей 
сои, которые причиняют вред культу-
ре, однако наибольший вред приносят 
около 20 из них. 

Например, значительный ущерб 
всходам сои наносят проволочники, ли-
чинки подгрызающих совок; клубенько-
вая муха и соевые листоеды повреждают 
азотфиксирующие клубеньки. 

И если фунгицидные протравители до-
статочно длительное время являются не-
обходимой составляющей защиты сои, то 
потребность в инсектицидных протрави-
телях возникла недавно. Использование 
раннеспелых сортов сои, сев в максималь-
но ранние сроки и изменение климатиче-
ских условий – все эти факторы приводят 
к тому, что проростки и молодые растения 
сои активно повреждаются насекомыми – 
почвенными вредителями.

Чтобы минимизировать потери 
урожая сои в результате поражения 
вредителями, сельхозтоваропроизво-
дителям необходимо в обязательном 

порядке планировать обработки ин-
сектицидными протравителями весь 
объем высеваемых семян.

   ПОД ЗАЩИТОЙ ИННОВАЦИЙ
Защитить посевы сои от болезней, 

а также насекомых-вредителей с это-
го года можно будет с помощью но-

вого продукта компании BASF СТАН-
ДАК® ТОП (таблица 1). Это фунгицидный 
протравитель семян сои для комплекс-
ной защиты от широкого спектра вред-
ных объектов с AgCelence-эффектом. 
Препарат также содержит фипронил 
(относится к химическому классу фе-
нилпиразолов) - инсектицидный компо-
нент, обладающий выраженным контак-
тно-кишечным действием, блокирует 
гамма-масляную кислоту (ГАМК), регу-
лирующую прохождение нервного им-
пульса через хлорионные каналы в 
мембранах нервных клеток. 

Согласно украинским и европей-
ским данным, СТАНДАК® ТОП эффек-
тивно борется с комплексом всеядных 
почвообитающих вредителей, таких как 
ростковая муха, клубеньковые долго-
носики, майский хрущ и проволочники, 
которые нанесли в прошлом году боль-
шой ущерб посевам сои в Черноземье. 
Более того, за счет своего инсектицид-
ного действия препарат помогает до-
полнительно снизить затраты на защи-
ту от почвообитающих вредителей в 
последующей культуре севооборота.

Фипронил отличается высокой и 
длительной инсектицидной активно-
стью в отношении такого опасного 
вредителя, как проволочник. Тогда как 
существующие инсектицидные протра-
вители на основе действующих веществ 
из класса неоникотиноидов демонстри-
руют недостаточную эффективность 
против этих насекомых. Хотя они и за-
щищают семена и всходы от поврежде-
ний, однако на численности популяции 
проволочника впоследствии это никак 
не сказывается.

Зато, как показали исследования 
компании BASF в Германии (Лимбур-
герхоф) в 2013-2015 гг., численность по-
пуляции проволочника в почве в по-
следующие годы после применения 
протравителя, содержащего фипронил, 
практически полностью уничтожается.

СТАНДАК® ТОП –
ТОПОВАЯ ЗАЩИТА ВСХОДОВ СОИ 
Новинка сезона-2020, препарат компании BASF СТАНДАК® ТОП – это оптимальное 
решение для защиты посевов сои на ранних этапах развития от широкого 
комплекса вредных объектов. Продукт обеспечивает комплексную защиту всходов 
от болезней, но при этом позволяет снижать затраты на защиту от почвообитающих 
вредителей, дает возможность максимально раскрывать биологический потенциал 
культуры и оказывает положительное влияние на всхожесть.

   ТАБЛИЦА 1. ХАРАКТЕРИСТИКИ ПРЕПАРАТА СТАНДАК ТОП

ЛИМБУРГЕРХОФ, ГЕРМАНИЯ, 2013-2015 ГГ.

   ГРАФИК 1. СРАВНЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ ПРОТРАВИТЕЛЕЙ СЕМЯН 
                  В КОНТРОЛЕ ВСХОДОВ ОТ СЕМЕННОЙ ИНФЕКЦИИ, %
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   НЕ ТОЛЬКО ЭФФЕКТИВНЫЙ, 
      НО И ЭКОЛОГИЧНЫЙ

Что еще важно знать о фипрониле? 
Он практически не мигрирует в почве: 
после почвенного применения это дей-
ствующее вещество не обнаруживается 
в грунтовых водах. 

Кроме того, для фипронила характер-
на слабая водорастворимость (2 мг/л) и 
прочная связь с частицами почвы и ор-
ганической фракцией. Для сравнения 
растворимость тиаметоксама в воде со-
ставляет 4100 мг/л, в связи с чем он легко 
смывается с поверхности семян. 

Фипронил и его метаболиты не ис-
паряются при внесении в почву из-за 
низкого давления паров. Как итог - низ-
кая летучесть и растворимость в воде 
уменьшает опасность препаратов на его 
основе.

Но одно из главных его свойств с 
точки зрения экологии – фипронил не 
токсичен по отношению к почвенной 
микрофауне, имеющей важное значе-
ние для формирования и функциони-
рования почвы (тихоходки, коловратки, 
многоножки и т. д.), а также не влияет 
на жизнедеятельность   земляных чер-
вей, выполняющих важные функции в 
оздоравливании почвы (аэрация, увлаж-
нение и перемешивание почвенных ча-
стиц). В то время как уже упомянутый ти-
аметоксам характеризуется умеренной 
токсичностью для дождевых червей!

   ЭФФЕКТИВНОСТЬ БЕЗ СЮРПРИЗОВ

Однако СТАНДАК® ТОП – это, пре-
жде всего, протравитель семян, обеспе-
чивающий мощную защиту всходов сои 
от комплекса заболеваний благодаря 

удачной комбинации действующих ве-
ществ с разным механизмом действия: 
тиофанат-метила и пираклостробина. 
Тиофанат-метил препятствует синтезу 
эргостерола или эргостерина, в резуль-
тате патоген теряет способность созда-
вать определенные компоненты клеток. 
В свою очередь пираклостробин замед-
ляет митохондриальный перенос элек-
тронов патогена путем ингибирования 
ВС1-комплекса в митохондриальном ды-
хании. 

В сферу контроля препарата входят 
такие болезни сои, как аскохитоз, фуза-
риоз всходов, фузариозное увядание, 
церкоспороз, плесневение семян. Про-
тив двух последних заболеваний СТАН-
ДАК® ТОП, по данным европейских ис-
следований, показал самую высокую 
эффективность:  количество заражен-
ных семян в опытах не превысило 1%, 
тогда как в варианте с карбендазимом 
их было  1,8 и 1,9%, а худший результат 
продемонстрировал препарат на основе 
флудиоксонила и мефеноксама 10 и 7,5% 
соответственно (график 1). 

А вот высокая эффективность 
протравителя СТАНДАК® ТОП против 
основных видов фузариума была дока-
зана уже у нас, в России, на основании 
опытных данных ВИЗР в 2019 году (гра-
фик 2). Препарат демонстрирует ста-
бильно хороший результат без «прова-
лов» по отдельным видам в отличие от 
протравителя на основе флудиоксони-
ла и мефеноксама, который оказался 
слабоэффективен (10%) в отношении 
F. oxysporum и F.proliferatum.

   ПОЛНАЯ СОВМЕСТИМОСТЬ 

Когда речь идет о сое, в контексте 
обработки семян нельзя сбрасывать 
со счетов такой важный фактор, как со-
вместимость с инокулянтами компании 
BASF. Согласно данным опытов компа-
нии в Германии (Лимбургерхоф, 2013 г.), 
выживаемость ризобий на семенах при 
совместном нанесении ХАЙКОУТ® СУПЕР 
СОЯ и СТАНДАК® ТОП остается высокой 
даже при сохранении продолжительно-
го периода от обработки до высева се-
мян. В то время как некоторые произ-
водители протравителей рекомендуют 
раздельную обработку семян для сни-
жения токсического действия на бакте-
рии, и при этом норма расхода иноку-
лянта должна быть увеличена вдвое, а 
период от обработки до высева семян 
заметно сокращается. СТАНДАК® ТОП 
также полностью совместим при ис-
пользовании и с другим инокулянтом 
BASF - ХАЙСТИК® СОЯ. 

Таким образом, протравливание 
семян комплексными препаратами 
становится все более актуальным при-
емом при возделывании сои. При этом 
СТАНДАК® ТОП за счет высокой эффек-
тивности против болезней, контроля 
популяций почвообитающих вредите-
лей и положительного физиологиче-
ского эффекта на растения является в 
этом случае оптимальным решением, 
так как позволяет существенно мини-
мизировать риски при выращивании 
культуры.

АДРЕС ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА BASF В Г. БЛАГОВЕЩЕНСКЕ: 
Г. БЛАГОВЕЩЕНСК, ПЕР. СВ. ИННОКЕНТИЯ, 13, ОФ. 202
РУКОСУЕВ РУСЛАН ВЛАДИМИРОВИЧ +7 (914) 557-22-08
WWW.AGRO.BASF.RU

Препарат 
СТАНДАК ТОП 
1,5 л/т показал 
высокую 
эффективность 
против раннего 
септориоза. 
На варианте 
со СТАНДАК ТОП 
сохранены 
нижний ярус 
бобов 
и первые листья.

ФГБНУ ВИЗР, 2019 Г.

   ГРАФИК 2. ЭФФЕКТИВНОСТЬ ПРОТРАВИТЕЛЕЙ ПРОТИВ 
  РАЗНЫХ ВИДОВ ФУЗАРИУМА, %

ОПЫТ ХОЗЯЙСТВА: ПРИМОРСКИЙ КРАЙ, 2020 Г.

   ФОТОФАКТ 

СТАНДАК ТОП 1,5 л/т             КОНТРОЛЬ
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Амурский филиал ФГБУ «Рос-
сельхозцентр» оказывает по-
мощь аграриям в сфере рас-
тениеводства. 

   АКЦЕНТЫ – НА КАЧЕСТВО СЕМЯН
Результатом оказания филиалом ус-

луг в области семеноводства является 
устойчивое повышение сельхозтоваро-
производителями качества высеваемых 
семян. В текущем году высеяно более 
51 тысячи тонн семян зерновых культур 
и более 98 тысяч тонн сои. 93% семян 
проверено на посевные качества. Зер-
новых проверено более 48 тысяч тонн 
семян и сои более 90 тысяч тонн. 97% 
семян кондиционные и соответствуют 
требованиям ГОСТа. По репродукцион-
ному составу проверено: семена зерно-
вых культур оригинальные - 1576 тонн, 
элитные - 6367 тонн, I-IV репродукции - 
31 442; семена сои оригинальные - 5510 
тонн, элитные – 11 791, I-III репродукции 
– 54 537 тонн.

- В 2020 году мною, как руководите-
лем амурского филиала, и специалиста-
ми отдела семеноводства, входящими 
в состав инспекционной комиссии по 
сертификации и формированию Рее-
стра семеноводческих хозяйств Амур-
ской области, проведены обследо-
вания семеноводческих хозяйств 
региона, - рассказывает руководитель 
филиала ФГБУ «Россельхозцентр» по 

ФИЛИАЛ ФГБУ «РОССЕЛЬХОЗЦЕНТР» 
ПО АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ 
НАДЕЖНО ЗАЩИЩАЕТ АГРАРИЕВ

Амурской области 
Николай Домчук. - 
Комиссия провери-
ла соблюдение тре-
бований, которые 
этим хозяйствам 
предъявляются: со-
стояние их матери-
ально-технической 
базы, складов, территорий зерновых 
дворов, зерноочистительных и су-
шильных комплексов, а также посев-
ные площади сельскохозяйственных 
культур. Сегодня в настоящий реестр 
входит 23 хозяйства. В конце 2020 года 
этот список увеличится еще на 2 хо-
зяйства. 

Семена сельхозкультур, произве-
денные в семеноводческих хозяйствах 
региона, в соответствии с действующей 
нормативной документацией сертифи-
цируются по показателям, удостоверя-
ющим их сортовые и посевные качества. 
На сегодняшний день в отдел сертифи-
кации поступило 163 заявки от семено-
водов области на сертификацию семян, 
а также  саженцев плодовых, ягодных и 
декоративных культур, предназначен-
ных для реализации.

Под посев 2021 года планируется про-
сертифицировать 31 сорт семян сои. Из 
них оригинальных семян - 4410 тонн, эли-
ты - 8990 тонн и репродукционных семян 
– 31 301 тонна. Всего это более 44 тысяч 

тонн, что почти на 4 тысячи тонн больше, 
чем под посев 2020 года. Сертификацию 
пройдут семена пшеницы (3261 тонна), 
ячменя (1380 тонн), овса (730 тонн), гре-
чихи (138 тонн) и картофеля (1500 тонн).

   СОВМЕСТНОЕ ОБУЧЕНИЕ
Чтобы получить сертификат на про-

дукцию, необходимо пройти определен-
ные этапы работы, один из которых – от-
бор проб (образцов). 

Эту работу производят только ат-
тестованные  отборщики. В 2020 году 
начальником отдела семеноводства 
Натальей Сашниной разработаны про-
граммы обучения «Апробация сортовых 
посевов и отбор проб семян сельско-
хозяйственных культур» для специали-
стов филиала ФГБУ «Россельхозцентр» 
по Амурской области и «Отбор проб се-
мян сельскохозяйственных культур» для 
аграриев области. 

Благодаря сотрудничеству с ФГБОУ 
ДПО «Дальневосточная школа повы-
шения квалификации руководителей и 
специалистов агропромышленного ком-
плекса» г. Хабаровска обучение прошли 
25 сотрудников амурского филиала. По 
итогам обучения они получат удостове-
рения апробаторов и отборщиков проб 
семян. И около 180 аграриям области 
вручат удостоверение отборщиков проб 
семян сельхозкультур.

   ОСНОВНОЕ ЗВЕНО – 
      ИСПЫТАТЕЛЬНАЯ ЛАБОРАТОРИЯ

- Одним из ключевых отделов на-
шего филиала является испытатель-
ная лаборатория. Именно ее сотруд-
ники проводят определение посевных 
и сортовых качеств семян, а также 
качества зерна, - отмечает Нико-
лай Петрович. - На сегодняшний день 
на посевные качества семян урожая 
2020 года проверено 67% семян зер-
новых культур и сои 17%. Половина 
из них соответствует требованиям 
ГОСТа. Всего под посев 2021 года пла-
нируется проверить более 56 тысяч 
тонн семян зерновых культур и более 
110 тысяч тонн сои.

Кроме того, как и любой сель-
хозпродукт, зерно имеет свои характе-
ристики качества, которые определяют, 
насколько оно пригодно для использо-
вания человеком. 

ВЕДУЩИЙ АГРОНОМ ОТДЕЛА ЗАЩИТЫ РАСТЕНИЙ Е.Ю. АРАЛОВА
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- Почти 4300 тонн пшеницы и яч-
меня урожая 2020 года проверили на 
качественные показатели товарно-
го зерна, - продолжает Николай Пе-
трович. – Лабораторные исследо-
вания показали, что качество зерна 
2020 года оказалось ниже показате-
лей 2019 года и это, скорее всего, свя-
зано с неблагоприятными погодными 
условиями, сложившимися в регионе.

Также совместно с новосибирским 
филиалом ФГБУ «Россельхозцентр» и 
Органом по сертификации «РЕГИОН-
ТЕСТ» испытательная лаборатория про-
вела процедуру декларирования зер-
новых культур урожая 2020 года. Всего 
задекларировано более 72 тысяч тонн 
зерна злаковых культур на соответствие 
требованиям Технических регламентов 
Таможенного союза.

В 2020 году специалистами испы-
тательной лаборатории проанализи-
ровано 7 005 тонн семян сои и 18 913,2 
гектаров ее посевов на присутствие ген-
но-модифицированных организмов. 

Результаты лабораторных исследо-
ваний показали, что в анализируемых 
пробах семян и вегетативной массе сои 
генных модификаций не выявлено.

В текущем году испытательная лабо-
ратория филиала начала исследование 
семян картофеля на фитопатогены. Про-
ведено 25 анализов методом полиме-
разной цепной реакции (ПЦР). Выясни-
лось, что из 1872  тонн исследованного 
картофеля в 515 тоннах был обнаружен 
возбудитель черной ножки и кольцевой 
гнили.

   ПОДТВЕРЖДЕНИЕ 
      ДОСТОВЕРНОСТИ

Для проверки компетенции лабо-
ратории и подтверждения достоверно-
сти выдаваемых лабораторией резуль-
татов проведены межлабораторные 
сравнительные испытания по програм-
ме аккредитованного провайдера ФГБУ 
«Центр оценки качества зерна».

- Участие лабораторий в подобных 
мероприятиях является обязатель-
ным этапом их профессиональной дея-
тельности и играет важную роль при 
оценке их компетентности. Резуль-
таты проведенных исследований при-
знаны удовлетворительными, что 
является лучшим доказательством 
достоверности испытаний, проводи-
мых филиалом, - рассказывает заме-
ститель начальника испытательной 
лаборатории Ирина Супрун. 

   О ЗАЩИТЕ УРОЖАЯ
Сельхозугодья области насчиты-

вают 3553 тыс. га, из них пашни – бо-
лее 1500 тыс. га. В 2020 году зерновые 
культуры занимали более 200 тыс. га, а 
соя 842 259 га.  

Специалистами филиала по защите 
растений проведен фитосанитарный мо-
ниторинг на всех вышеуказанных культу-
рах на площади 1741,14 тыс. га. Погодные 
условия этого лета были благоприятными 
для развития и распространения вредных 
объектов и болезней, это сказалось на ро-
сте объемов защитных мероприятий. Все-
го пестицидов потребовалось применить 
на 1636,34 тыс. га, против вредителей - 
156,9 тыс. га, болезней - 303,39 тыс. га, сор-
ной растительности - 1090,0 тыс. га.

Защита нового урожая начинается с 
протравливания семенного материала, 
которое экономически выгодно и эко-
логически безопасно. В 2020 году всего 
протравлено семян сои 98% и семян зер-
новых культур 97,5% от плана.

Однако обеззараживание семян  –
лишь первый этап защиты растений. Боль-
шая работа проведена по обследованию 
посевов на заселение вредителей и забо-
леваний. Всего было обследовано 549,07 
тыс. га на распространение вредителей и 
283,11 тыс. га  на заражение болезнями. 
Специалисты филиала рекомендовали 
аграриям применять биологические и хи-
мические препараты для профилактики и 
при выявлении вредителей и болезней.

В 2020 году филиалом активно ве-
лась работа по мониторингу вредных 
объектов, имеющих карантинное значе-
ние для стран-импортеров российского 
зерна. Реализовывался план мероприя-
тий по борьбе с распространенными на 
территории области вредными организ-
мами, обозначены вредные объекты, на 
которые необходимо обращать внима-
ние при проведении обследований по-
севов зерновых культур и сои. 

- Для совершенствования техно-
логий применения средств защиты 
растений и просчета экономической 
эффективности в почвенно-клима-

тических условиях Амурской обла-
сти совместно с фирмами-произво-
дителями и поставщиками средств 
защиты растений в текущем году 
проведено 27 вариантов демонстра-
ционных опытов по сое, и  8 по зерно-
вым, - поясняет Николай Петрович.

   О ЦИФРОВОМ ФИТОМОНИТОРИНГЕ
В 2020 году в филиале начали внедре-

ние программы «Цифровой фитомонито-
ринг». С ее помощью сотрудники осущест-
вляют фитосанитарный анализ, находясь 
в поле. Благодаря мобильному приложе-
нию проводят оперативный точечный 
мониторинг с отправкой фотоматериала. 
Приложение содержит информацию по 
сорнякам, болезням, вредителям, сред-
ствам защиты, Госреестр сортов. 

Использование информационной 
системы «АгроСемЭксперт» позволяет 
осуществлять сбор, структуризацию и 
обработку информации по семенам, по-
ступающей из районных отделов филиала.

- Наши специалисты ведут среди 
аграриев области огромную информа-
ционную работу, которая касается 
как популяризации деятельности фи-
лиала, так и современных агротехно-
логий, позволяющих полностью рас-
крыть потенциал сельхозкультур, а 
также защитить их от внешних не-
благоприятных факторов. Специали-
сты филиала проводят консультации, 
семинары для сельхозтоваропроизво-
дителей области, осуществляют ин-
формирование через SMS-оповещения 
и публикации в областных СМИ. Все это 
усиливает те меры, которые предпри-
нимает наш филиал для получения вы-
сокого и качественного урожая, - под-
черкивает руководитель амурского 
филиала Николай Домчук. 

Наталья Карелина

ВЕДУЩИЙ АГРОНОМ ИСПЫТАТЕЛЬНОЙ ЛАБОРАТОРИИ Ю.В. БЛИЗНЕЦ 
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  КУКУРУЗА В ДФО: 
     ОСОБЕННОСТИ ВЫРАЩИВАНИЯ

Возделывание сои и кукурузы в 
Дальневосточном федеральном окру-
ге наращивает обороты одновременно 
с увеличением экспорта зерна в сосед-
ние государства и интенсивным разви-
тием собственной отрасли животно-
водства. Интерес к кукурузе возрастает 
ввиду ее высокой маржинальности, од-
нако климатические условия региона 
и однообразный севооборот диктуют 
свои особенности технологии.

Практика защиты кукурузы от сорня-
ков может строиться на разных приемах: 
применение почвенных гербицидов, ли-
стовых гербицидов и культивации. Кли-
матические условия Дальнего Востока  
вносят свои коррективы в технологию 
– так, в начале вегетационного периода 
в Приамурье и Приморье наблюдается 
почвенная засуха, которая значительно 
снижает эффективность почвенных гер-
бицидов. В Приморском крае засушливое 
начало лета сменяется теплым периодом 

с обильными осадками, что может приве-
сти к активному росту второй волны сор-
ных растений.

В большинстве случаев наиболее 
эффективным решением при защите 
культуры является применение послев-
сходового гербицида, который можно 
применять по хорошо развитым всхо-
дам кукурузы для контроля широкого 
спектра сорняков.

  КЕЛЬВИН® ПЛЮС – 
     ТЕХНОЛОГИЧНЫЙ ГЕРБИЦИД 
     ДЛЯ КУКУРУЗЫ

Кельвин® Плюс обладает высокой се-
лективностью к кукурузе, что позволяет 
применение в фазу пяти листьев культу-
ры. Сорные растения зачастую опережа-
ют в развитии кукурузу, и к периоду об-
работки может появиться целый ковер 
из всходов сорняков. Самое время для 
обработки Кельвин® Плюс!

Селективный послевсходовый 
гербицид Кельвин® Плюс открывает 
новые возможности для хозяйств в 
выращивании высоких урожаев ку-
курузы:
• Широкий спектр действия;
• Быстрое действие на сорные растения;
• Отсутствие негативного влияния на 
развитие кукурузы.

  ОЧЕВИДНОЕ И БЫСТРОЕ ДЕЙСТВИЕ 
     КЕЛЬВИН® ПЛЮС

Ключевые преимущества гербицида 
Кельвин® Плюс раскрываются благодаря 
уникальной комбинации действующих 
веществ. Препарат трехкомпонентный 
и содержит классические гербицидные 
составляющие – дикамбу и никосуль-
фурон, но секрет быстрого действия 
Кельвин® Плюс на сорняки заключает-
ся в сочетании этих веществ с новым 
дифлуфензопиром. Что же такого осо-
бенного в этой комбинации?

Дикамба воздействует на гормональ-
ную систему сорных растений и вызывает 
дисбаланс синтеза ауксинов. Дифлуфензо-
пир, в свою очередь, блокирует транспор-
тировку ауксинов по растению и вызыва-

ГЕРБИЦИД ДЛЯ ЗАЩИТЫ КУКУРУЗЫ 
КЕЛЬВИН® ПЛЮС ОТ КОНЦЕРНА BASF – 
ВЫГОДА БЕЗ ОГРАНИЧЕНИЙ
Один из основных факторов, негативно влияющих на урожай кукурузы – сорные 
растения. Активное развитие сорняков в начале вегетации культуры способно 
практически уничтожить посевы и сократить урожайность на 70% и более. Компания 
BASF представляет новое решение для послевсходового контроля сорняков на кукурузе, 
которое отвечает самым высоким требованиям, – гербицид КЕЛЬВИН® ПЛЮС.

САМАЯ ВЫСОКАЯ УРОЖАЙНОСТЬ НА ОПЫТЕ БЫЛА НА ВАРИАНТЕ С ПРИМЕНЕНИЕМ КЕЛЬВИН® ПЛЮС 
В ФАЗУ 3-5 ЛИСТЬЕВ В НОРМЕ 0,4 КГ/ГА – 53,4 Ц/ГА. ПРИБАВКА СОСТАВИЛА 6,1 Ц/ГА.

  БИОЛОГИЧЕСКАЯ АКТИВНОСТЬ ДИФЛУФЕНЗОПИРА
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ет аккумуляцию гормонов в меристемной 
ткани. Благодаря синергии этих веществ, 
первые признаки воздействия Кельвин® 
Плюс на двудольные сорняки будут замет-
ны уже через 3 часа после применения.

 Никосульфурон быстро поглощает-
ся листьями и в меньшей степени кор-
нями сорных растений и обуславливает 
высокую эффективность Кельвин® Плюс 
против широкого спектра злаковых со-
рняков. Максимальная эффективность 
против них наблюдается спустя 12-14 
дней после применения гербицида.

  КЕЛЬВИН® ПЛЮС 
     ДЛЯ ЛЮБОЙ СИТУАЦИИ В ПОЛЕ

Систему защиты от сорных расте-
ний в хозяйствах необходимо постоянно 
адаптировать к меняющимся условиям, 
так как сорняки способны приспосабли-
ваться к существующим практикам при-
менения гербицидов. 

За счет синергии трех действующих 
веществ Кельвин® Плюс позволяет очи-
стить посевы кукурузы от широкого спек-
тра сорной растительности даже при 
сильном засорении. Этот гербицид эффек-
тивно уничтожает злаковые и двудольные 
сорняки, причем успешно справляется со 
сложными многолетними растениями, в 
том числе трудноискоренимыми.

  БЕЗ СТРЕССА ДЛЯ КУКУРУЗЫ
Большая часть препарата Кельвин® 

Плюс поступает в сорные растения че-
рез листья. Это позволяет нивелировать 
риски весенней засухи, когда почвенное 
действие гербицидов снижается из-за 
нехватки влаги в почве.

Для лучшего контроля сорняков 
Кельвин® Плюс необходимо применять 
по всходам или активно растущим сор-
ным растениям в ранние фазы их разви-
тия. Например, при наличии в поле та-
кого трудноискоренимого сорняка, как 
пырей ползучий, оптимально проводить 
обработку в фазу 4-6 листьев сорного 
растения и высоте не более 10 см.

Регламент применения препарата 
предписывает возможность обработки 
до фазы пяти листьев кукурузы. Кельвин® 
Плюс не оказывает негативного фитоток-
сичного действия на кукурузу при опры-
скивании в эти сроки. В настоящее время 
специалисты BASF исследуют возможности 
для расширения окна применения на осно-
ве положительного опыта других стран.

Норма расхода Кельвин® Плюс зави-
сит от степени засоренности посевов – от 

0,3 кг/га до 0,4 кг/га. Препарат применяет-
ся с поверхностно-активным веществом 
ДАШ в соотношении 1:3. Для стандарт-
ных условий рекомендуется применять 
0,35 кг/га Кельвин® Плюс вместе с 1,0 л/га 
ДАШ. При применении Кельвин® Плюс от-
сутствуют ограничения по выбору после-
дующей культуры благодаря быстрому 
разложению действующих веществ.

  ВЫСОКИЕ ДОСТИЖЕНИЯ 
     ВМЕСТЕ С BASF

По результатам независимой оценки, 
опубликованной в 2020 году, концерн BASF 
возглавил список ТОП 100 химических про-
изводителей в мире (www.icis.com). 

Мы объединяем экономический 
успех с защитой окружающей среды и 
социальной ответственностью. BASF соз-
дает химию для устойчивого будущего. 
Благодаря науке и инновациям мы даем 
возможность клиентам в каждой инду-
стрии удовлетворять текущие и будущие 
потребности общества.

В BASF мы стремимся к высоким по-
казателям, и личные достижения каждо-
го клиента нам очень дороги. Достигайте 
высоких показателей вместе с нами!

Виктория Демидова

АЦ Благовещенск, 
гибрид PIONEERP8521, 
фаза применения GS 13-15.
Дата сева: 07.05.2019, 
предшественник – соя.
Норма высева: 80000 семян/га.
Дата всходов: 13.05.2019 г. 
Дата уборки: 18.10.2019 г. 
КЕЛЬВИН ПЛЮС – 0,4 кг/га

  КЕЛЬВИН® ПЛЮС НРАВИТСЯ АГРОНОМАМ ЗА СКОРОСТЬ ДЕЙСТВИЯ

  ФОТОФАКТ. ОДНА ОБРАБОТКА КЕЛЬВИН® ПЛЮС – КУКУРУЗА БЕЗ СОРНЯКОВ ДО УБОРКИ!

ДЕЙСТВИЕ КЕЛЬВИН ПЛЮС В ПОЛЕ СПУСТЯ 3 ЧАСА ПОСЛЕ ОБРАБОТКИ, 2019 Г.

  МЕНЬШИЙ РИСК ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ЗАТРАТ В ЗАСУШЛИВЫХ УСЛОВИЯХ
ОСНОВНОЕ ПОГЛОЩЕНИЕ ПРОИСХОДИТ ЧЕРЕЗ ЛИСТЬЯ, 

А ЗНАЧИТ ВЛАЖНОСТЬ ПОЧВЫ НЕ ОКАЗЫВАЕТ ВЛИЯНИЯ НА ЭФФЕКТИВНОСТЬ:

ПЕРЕД ОБРАБОТКОЙ 7 ДНЕЙ ПОСЛЕ ОБРАБОТКИ 14 ДНЕЙ ПОСЛЕ ОБРАБОТКИ 30 ДНЕЙ ПОСЛЕ ОБРАБОТКИ
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История сельскохозяйственной арте-
ли (колхоз) «Родина», центральная 
усадьба которой расположена в селе 
Новопетровка, уже перевалила за 

восьмой десяток лет. Основанное в 1937 году 
хозяйство гремело в Приамурье в советские 
времена и смогло сохранить свою высокую ре-
путацию на сегодняшний день. Оно занимает-
ся выращиванием сельхозкультур на площади 
порядка 7 тысяч гектаров, которые находятся 
на территории Константиновского и Михай-
ловского районов, имеет свой животноводче-
ский комплекс.  

  ЭКСТРЕМАЛЬНАЯ УБОРКА
В нынешний сельскохозяйственный сезон аг-

ропредприятие вступало с большими надеждами, 
что после двух не самых удачных лет, когда уро-
жайность сои, зерновых и кормовых культур из-
за обильных осадков и переувлажнения почвы 
оставляла желать лучшего, наконец, удастся сра-
ботать с максимальной эффективностью. И для 
оптимистических ожиданий имелись все основа-
ния. Посевные площади с осени были подготовле-
ны практически на 100%. Вся техника в зимний пе-
риод времени была полностью отремонтирована. 
Недостатка в квалифицированных кадрах в колхо-
зе не наблюдается уже много лет.   

- Благодаря наличию животноводческого 
комплекса, для которого необходима кормо-
вая база, нам удается соблюдать структуру 
севооборота, близкую к оптимальной. Око-
ло 60% посевных площадей мы отводим под 
сою, на остальных угодьях выращиваем пше-
ницу, овес, ячмень, кукурузу на силос, много-
летние травы. На одном участке сою по сое 
более двух лет не засеваем, - рассказал предсе-

датель СХА (колхоз) «Родина» Александр Сило-
хин. - В этом году сев ранних зерновых прошел 
в оптимальные сроки. Всходы были отличны-
ми. В последние годы пшеница и ячмень стра-
дают от фузариоза, поэтому мы провели 
двойную обработку посевов по флаговому ли-
сту и по цветению колосу. Когда приступили 
к уборке, виды на урожай были хорошими. В 
конце июля погода стояла отличная, и убор-
ку ячменя мы начали раздельным способом. Он 
требует меньших затрат, потому что зерно 
поступает с поля с влажностью 12% и не тре-
буется проводить дополнительную сушку. 
Его нужно только отсортировать, отбить 
от половы и пыли. Всхожесть такого зерна – 
от 90% и выше.

Но затем начались интенсивные дожди. Пере-
увлажнение заставило убирать пшеницу и овес 
прямым комбайнированием. Из-за обильных до-
ждей к нам пришла вода по рекам, протекающим 
на территориях Константиновского, Октябрьско-
го, Тамбовского районов. Плюс вышел из берегов 
Амур, в пойме которого находятся посевные пло-
щади хозяйства. Некоторые участки полей ока-
зались полностью затопленными.  Это привело к 
опаданию зерна и к значительным потерям уро-
жая. На одном из полей площадью 313 гектаров 
вообще не удалось убрать овес – он длительное 
время стоял в воде. В результате средняя урожай-
ность по зерновым составила 25 центнеров на 
круг, хотя видовая обещала быть порядка 35 ц/га.

- К сожалению, снова шесть комбайнов «Век-
тор» на колесном ходу во время уборочной кам-
пании простояли на машинном дворе – не мог-
ли зайти на поля, - констатирует Александр 
Георгиевич. - 50% комбайнов у нас работают на 
резинотросовом ходу, на них и выпала вся на-

АГРОТЕХНОЛОГИИ 
ВЫРУЧАЮТ С УРОЖАЕМ

Александр 
Силохин:

- Сегодня на рынке 
предъявляются 

большие требования 
к качеству сои. Одним 
из основных является 
содержание протеина. 
К сожалению, в сортах 
амурской селекции 
белка содержится 
не более 38%. А 
ведь в регионе 
выведением новых 
сортов занимается 
специализированный 
научно-
исследовательский 
институт. Хотелось 
бы, чтобы наши 
селекционеры обратили 
внимание на этот 
момент, и на амурских 
полях появились 
высокобелковые сорта, 
не уступающие по 
данному показателю 
зарубежным. Ведь в них 
содержание протеина 
достигает 45%. 
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грузка при уборке. Да и их тоже порой приходи-
лось вытаскивать тракторами New Holland. В 
результате сроки уборки затянулись. После 
окончания уборочной кампании мы не смогли 
осуществить подготовку земли, потому что 
на полях стояла вода. Из-за погодных условий 
не получилось провести второй укос много-
летних трав, проблемы были и с заготовкой 
зеленой массы кукурузы на силос. 

По сое результаты в хозяйстве также оказа-
лись не самыми лучшими. Поскольку агропред-
приятие расположено на юге Амурской области, 
то традиционно предпочтение отдается поздне-
спелым, более урожайным сортам. В нынешнем 
году они выработали свой потенциал, однако 
рост растений замедлил низкий температурный 
режим, который установился в период вегетации. 
А затем соевые поля подверглись переувлажне-
нию. На некоторых участках, которые не постра-
дали от природных катаклизмов, удалось собрать 
25 и даже более центнеров с гектара, но средняя 
урожайность оказалась 19 ц/га.  

  ЗЕМЛЮ НУЖНО ПОДКАРМЛИВАТЬ
Высоких урожаев сельскохозяйственных куль-

тур невозможно добиться без соблюдения совре-
менных агротехнологий. В СХА (колхоз) «Родина» 
стараются идти в ногу со временем и следовать 
рекомендациям специалистов аграрной отрас-
ли. Технологические операции в хозяйстве всегда 
выполняются в оптимальные сроки. Для этого, по 
словам Александра Силохина, необходимо в до-
статочном количестве иметь современную энер-
гонасыщенную технику. 

- Мы отказались от культивации и при-
обрели два французских глубокорыхлителя 
Performer и американский Caterpillar. Они обра-
батывают почву на глубину 23-25 см. Однако я 
вижу, что и этого недостаточно, так что сей-
час изучаем варианты по приобретению совре-

менного плуга, чтобы осуществлять оборот 
пласта, - говорит Александр Георгиевич. - Ко-
нечно, всю имеющуюся посевную площадь им не 
вспашешь, но на участках, где выращивались 
зерновые, после их уборки провести оборот 
пласта возможно. Благодаря этому мы надеем-
ся избавиться от фузариоза, о котором не зна-
ли, пока не перешли на безотвальную обработ-
ку земли. Также планируем приобрести второй 
посевной комплекс от компании CASE, чтобы 
гарантировано укладываться в оптимальные 
сроки сева сельскохозяйственных культур. 

В постсоветские времена ряд хозяйств обла-
сти ввиду сложного финансового положения све-
ли к минимуму объемы внесения минеральных 
удобрений. СХА (колхоз) «Родина» на этом эле-
менте агротехнологии не экономит. Здесь пре-
красно понимают, что если землю не подкормить 
необходимыми микроэлементами, то отдачи от 
нее не получишь. Аммиачная селитра под посевы 
зерновых и аммофос под сою в хозяйстве вносят-
ся в рекомендуемых количествах.    

  ГДЕ ВЗЯТЬ ГРУНТ?
Изменения климата, которые наблюдаются в 

Приамурье в последние годы, со всей остротой 
поставили вопрос о необходимости строитель-
ства мелиоративных сооружений. В колхозе «Ро-
дина» за все время его существования никаких 
мероприятий по мелиорации не проводилось. От-
сутствие архивов с проектной документацией по 
мелиорации создает дополнительные сложности. 
Эту работу придется начинать с нуля, что повле-
чет дополнительные финансовые расходы. 

- У нас были планы в 2020 году приступить 
к работам по мелиорации, но по итогам про-
шлого года мы не получили ожидаемой при-
были. Поэтому нам не удалось изыскать де-
нежные средства на эти цели. Да и погодные 
условия нынешнего лета не способствовали 
проведению мелиоративных работ. К нам на 
поля шел вал воды со стороны ООО «Погра-
ничное», ООО «Ключи», и чтобы вода уходила 
по каналам, нужно было копать канавы глу-
биной как минимум пять метров, что прак-
тически невозможно. Поэтому мы ограни-
чились работами по берегоукреплению реки 
Амур: укрепляли дамбы. Затопления уда-
лось избежать. Но такие работы надо про-
водить постоянно. В связи с этим возника-
ет вопрос, где брать грунт для этих целей? 
Считается, что колхоз находится на терри-
тории заказника «Амурский», и брать грунт 
здесь мы не имеем права. Но если заказник 
появился почти через 40 лет после образо-
вания колхоза, то почему мы находимся на 
его территории, а не наоборот - недоуме-
вает Александр Силохин. - Но ведь можно 
для выполнения работ по берегоукреплению 
выделить какой-то участок, чтобы отту-
да вывозить грунт, а заказнику в качестве 
компенсации дать другую территорию? На-
сколько я знаю, к примеру, в Оренбургской об-
ласти именно так и делается. И хочется на-
деяться, что региональные власти найдут 
способ решения этого вопроса.    

Олег Макаров

Михаил Покачалов, 
главный агроном 
СХА (колхоз) 
«Родина»:

- Наше хозяйство 
уже давно является 
семеноводческим. Мы 
покупаем питомники, 
размножаем 
их и реализуем 
выращенные семена. 
В прошлом году 
приобрели два 
питомника, в этом 
году они произвели 
суперэлиту двух 
скороспелых сортов 
Грация и Лидия. 
В нынешнем году 
закупили элитные 
семена сорта Китросса, 
разработанного 
амурскими и 
китайскими 
селекционерами. 
На следующий год 
предложим аграриям 
семена этого сорта 
первой репродукции. 
Наша семеноводческая 
продукция пользуется 
спросом не только у 
амурских сельхоз-
товаропроизводителей. 
Семена, произведенные 
в колхозе, приобретают 
также агропредприятия 
Хабаровского края и 
Еврейской автономной 
области.  
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- Здоровый уро-
жай начинается со 
здорового семенно-
го материала. Это 
аксиома, - говорит 
глава представи-
тельства АО Фир-
ма «Август» в Амур-
ской области Иван 
Молодцов. - Поэтому вопросу посто-
янного обновления линейки препара-
тов, направленных на защиту посев-

ного материала, в компании «Август» 
уделяется колоссальное внимание. 

Так, в линейке протравителей «Авгу-
ста» с этого года появился препарат Тира-
да. В его основе лежат два действующих 
вещества (тирам и дифеноконазол), охва-
тывающие практически весь спектр бак-
териальных и грибковых заболеваний. 

Этот протравитель является очень 
«мягким» для проростков сои, не тор-
мозит ее рост и развитие и защищает от 
болезней вплоть до третьего тройчато-

го листа культуры (фото 1). По данным 
многолетних исследований, Тирада по-
давляет возбудителей фузариозной кор-
невой гнили с эффективностью от 66,7 
до 73,6%. Среди листостеблевых заболе-
ваний сои Тирада хорошо контролиру-
ет фузариоз, бактериоз, пероноспороз, 
альтернариоз и церкоспороз (рис. 1).

Использование протравителя Тирада 
в дозировке 2 л/т способствует достовер-
ной прибавке урожая за счет увеличения 
количества бобов и семян на одном рас-
тении на 18,5 и 16,2% соответственно (по 
сравнению с контрольным вариантом).

Следующим этапом в системе защи-
ты сои является довсходовое примене-
ние гербицидов. Тут «Август» предлагает 
использовать баковую смесь почвенных 
гербицидов Плектор, 0,04 кг/га + Симба, 
1,4 л/га. По своему действующему веще-
ству – диклосуламу – Плектор является аб-
солютно новым препаратом для террито-
рии РФ. Особо он эффективен в борьбе с 
однолетними двудольными сорняками, из 
однодольных – против коммелины обык-
новенной. Но захватывает и некоторые 
злаковые сорняки, такие как просо кури-
ное и шерстяк волосистый. Применение 
в баковой смеси с Симбой значительно 
расширяет спектр по злаковым сорня-
кам (фото 2). При почвенном применении 
Плекторана по сое не возникает фитоток-
сичности. Препарат является безопасным 
в структуре севооборотов культур, возде-
лываемых в Амурской области. В течение 
месяца после обработки почвы баковой 
смесью Плектор + Симба довольно эффек-
тивно сдерживается большой спектр со-
рняков (рис. 2). Общая эффективность со-
храняется на уровне 97,7% относительно 
контрольного варианта, т. е. посевы оста-
ются практически чистыми.

КОМПЛЕКСНАЯ ЗАЩИТА СОИ ПРЕПАРАТАМИ 
КОМПАНИИ «АВГУСТ»
В этом году компания «Август», которая давно известна на рынке средств защиты 
растений Амурской области, отметила свой 30-летний юбилей. 
За это время отечественный производитель накопил огромный опыт в сфере 
защиты полевых культур, и в том числе разработал полную технологию защиты 
посевов сои – от обработки семян до самой уборки.

ВВЕРХУ – ВСХОДЫ СОИ ИЗ СЕМЯН, ОБРАБОТАННЫХ ТИРАДОЙ, 2 Л/ГА, ВНИЗУ – КОНТРОЛЬ

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО АО ФИРМА «АВГУСТ»:
675000, АМУРСКАЯ ОБЛАСТЬ, Г. БЛАГОВЕЩЕНСК, 
УЛ. ЗЕЙСКАЯ, Д. 134, ОФ. 513
ТЕЛ/ФАКС:  (4162) 22-19-28.
МОБ. ТЕЛ.:  8 (914) 554-22-33, 8 (914) 564-95-17, 
 8 (914) 045-36-73
WWW.AVGUST.COM
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Почвенные препараты в условиях 
Амурской области помогают аграриям 
в борьбе со многими сорняками и обе-
спечивают хороший старт для развития 
сои в относительно чистых условиях, но 
до конца не решают все проблемы. По-
этому защита сои не обходится без при-
менения послевсходовых препаратов. И 
здесь на помощь опять приходит Плек-
тор как прекрасный элемент баковых 
смесей для усиления эффективности по 
коммелине обыкновенной, различным 
видам полыни и осота. Наибольшая эф-
фективность достигается в смеси с има-
замокссодержащими гербицидами. 
Особенно целесообразно применять 
Плектор в смеси с Корсаром Супер по 
схеме Плектор, 0,03 кг/га + Корсар Су-
пер, 1,6 л/га + ПАВ Аллюр, 0,2 л/га. Дан-
ная схема, даже без почвенных гербици-
дов, неплохо справляется с огромным 
спектром злостных сорняков (рис. 3).

Плектор в смеси с Корсаром Супер 
работает на сое «мягко». Один из са-
мых злостных сорняков - коммелину 
обыкновенную - до конца не сжигает, но 
останавливает в росте, давая возмож-
ность сое ее перерасти, закрыть и оста-
вить в нижнем ярусе без доступа света. 

Для усиления эффективности по злако-
вым сорнякам в данную баковую смесь 
необходимо добавлять граминицид 
Квикстеп в дозировке 0,6-0,8 л/га, либо 
применять его отдельно. Этот препарат 
прекрасно справляется со всеми вида-
ми злаковых сорняков на территории 
Амурской области.

Также для получения качественного 
урожая сои «Август» рекомендует про-
водить обработку культуры фунгици-
дом Колосаль Про в дозировке 0,5 л/га 
в фазе конец цветения - начало налива 
бобов (верхушка еще цветет, а в нижнем 
ярусе уже наливаются бобы). Данный 
фунгицид эффективно сдерживает все 

СПРАВА – ПОСЕВЫ СОИ, ОБРАБОТАННЫЕ СМЕСЬЮ ГЕРБИЦИДОВ 
ПЛЕКТОР, 0,04 КГ/ГА + СИМБА, 1,4 Л/ГА, СЛЕВА – КОНТРОЛЬ

   РИС. 1. ПРОЦЕНТ ПОРАЖЕНИЯ СОИ БОЛЕЗНЯМИ    РИС. 2. ЭФФЕКТИВНОСТЬ БАКОВОЙ СМЕСИ ПЛЕКТОР, 
0,04 КГ/ГА + СИМБА, 1,4 Л/ГА ПО ВИДАМ СОРНЯКОВ, %

   РИС. 4. ПРИБАВКА УРОЖАЙНОСТИ ПРИ ПРИМЕНЕНИИ КОЛОСАЛЯ ПРО, 
0,5 Л/ГА НА СОЕ ПО ГОДАМ, Ц/ГА

   РИС. 3. ЭФФЕКТИВНОСТЬ БАКОВОЙ СМЕСИ ПЛЕКТОР, 
0,03 КГ/ГА + КОРСАР СУПЕР, 1,6 Л/ГА + 

ПАВ АЛЛЮР, 0,2 Л/ГА ПО ВИДАМ СОРНЯКОВ, %

основные заболевания сои нашего реги-
она, такие как септориоз, пероноспороз, 
церкоспороз, аскохитоз. И самое глав-
ное, дает существенную прибавку уро-
жайности, подтвержденную многолет-
ними испытаниями (рис. 4).

- Таким образом, фирма «Август» 
готова предоставить амурским зем-
ледельцам все необходимые инстру-
менты для получения высокого и каче-
ственного урожая сои, - утверждает 
Иван Анатольевич. - А кроме того, 
компания предлагает полное техно-
логическое сопровождение примене-
ния своих препаратов на протяжении 
всего вегетационного периода.



   ОТ НУЛЯ К СЕМЕЙНОМУ БИЗНЕСУ
В советские времена градообразую-

щим предприятием в селе Красный Восток 
Михайловского района был совхоз «Ярос-
лавский». Однако в начале нулевых годов 
агропредприятие оказалось в тяжелой 
финансовой ситуации, и в 2003 году пре-
кратило свое существование.  

- В этих условиях мы с моим сыном 
Андреем, племянником Артемом и 
бывшим управляющим совхоза Викто-
ром Нужных решили объединить свои 
земельные паи и основать крестьян-
ское (фермерское) хозяйство, - вспо-
минает Сергей Туров. – Свою работу 
начинали практически с нуля. Вместе 
со взятыми в аренду паями односель-
чан посевная площадь наших сельхозу-
годий составляла всего 150 гектаров. 
От совхоза нам достались далеко не 
новые два трактора «Беларус» и один 
«ДТ-75», а также два «Енисея». Когда 
нам удалось твердо встать на ноги, 
задумались о расширении производ-
ства. В настоящее время хозяйство 
обрабатывает 460 гектаров земли. 
Поля у нас расположены довольно ком-
пактно: сельхозугодья находятся в 
пределах Красного Востока, и макси-
мальное расстояние между участка-
ми не превышает 10 километров. 
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Спустя несколько лет Виктор Нуж-
ных ушел на заслуженный отдых. Ему на 
смену пришел внук Сергея Турова,  Алек-
сей Туров, завершивший на тот момент 
срочную службу. Предприятие приобре-
ло статус семейного бизнеса. В этом году 
в хозяйство вернулся и младший внук 
главы КФХ Андрей Туров. 

- Имеющимися силами мы полно-
стью справляемся с объемом работ, 
поэтому даже в период страды нет 
потребности в привлечении допол-
нительных работников, - подчерки-
вает Сергей Сергеевич. 

   АГРОТЕХНОЛОГИИ  
      ДАЮТ ОТЛИЧНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ

Фермер еще до основания КФХ мно-
го лет проработал в сельском хозяйстве, 
поэтому основы агротехнологий знал от-
лично. И основные принципы отношения 
к земле с заботой и любовью, чтобы она 
отвечала хорошим урожаем, усвоены им 
были давно и прочно. С самого начала де-
ятельности хозяйства Сергей Туров много 
внимания уделяет соблюдению структу-
ры севооборота, сортообновлению и со-
ртосмене, внесению в почву минеральных 
удобрений. Конечно, на небольшой пло-
щади сложно в полной мере соблюдать 
требования, которые предъявляются к се-

вообороту. Но в ИП Туров С. С. неизменно 
часть сельскохозяйственных угодий отво-
дят под зерновые культуры, и сою по сое 
стараются сеять не более трех лет. 

- Кроме того, обязательным эле-
ментом культуры растениеводства 
является внесение удобрений, - счи-
тает Сергей Туров. - Ежегодно мы на 
сельхозугодьях, занятых посевами 
зерновых, вносим аммиачную сели-
тру, а на соевых полях – аммофос. На 
участках, где предшественником сои 
была соя, земля истощается сильнее. 
Поэтому на таких полях стараемся 
внести большее количество удобре-
ний. Для получения лучших результа-
тов каждый год стараемся внедрять 
новые сорта на смену тем, которые 
выращиваем несколько лет. На следу-
ющий год выведем из производства 
МК-100, который возделывали на про-
тяжении семи лет. Возможно, заме-
ним его Надеждой, про которую дру-
гие фермеры отзываются неплохо.     

   ВОПРЕКИ ПОГОДЕ
2019 год для сельхозтоваропроизво-

дителей Михайловского района, как и для 
большинства аграриев Приамурья, из-за 
обильных осадков и вызванного ими пе-
реувлажнения почвы выдался не самым 
лучшим. В сельскохозяйственный сезон в 
2020 году хозяйство вступало с надеждой, 
что он будет более успешным. Как всег-
да, с осени произвели вспашку посевного 
клина, весной закрыли влагу, после чего 
приступили к севу зерновых – пшеницы 
и овса, – семена которых приобрели в Но-
восибирской области. Что касается основ-
ной сельхозкультуры региона – сои – вы-
бор был остановлен на четырех сортах. Не 
считая вышеназванного МК-100, в семено-
водческих хозяйствах региона были заку-
плены семена сортов Кофу, Батя и Даурия. 

Однако планы снова были нарушены 
неблагоприятными погодными условия-
ми. Дожди не позволили в полном объеме 
провести посевные работы. Около 40 гек-
таров сельхозугодий, на которые не смог-
ла зайти техника, остались незасеянными. 
Переувлажнение и недостаток солнечно-
го света существенно замедлили развитие 

НЕБОЛЬШИЕ КФХ 
ПРОБИВАЮТ СЕБЕ ДОРОГУ
Хозяйство ИП Туров С.С., ведущего деятельность в Михайловском районе области, было 
образовано 17 лет назад. За прошедшие с тех пор годы оно увеличило первоначальную 
площадь посевных угодий, укрепило материально-техническую базу хозяйства.
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сои, в итоге к ее уборке хозяйство смогло присту-
пить только 1 октября. Хорошая урожайность на-
блюдалась лишь у Кофу, которая на круг дала поряд-
ка 18 центнеров. Остальные сорта оказались менее 
плодородными. Так, урожайность Бати составила 13 
центнеров с гектара, а Даурии - 10 ц/га.

- Один участок площадью 60 гектаров 
остался неубранным: комбайны вязли в грязи. 
Поэтому было принято решение на это поле 
больше не заходить, тем более что соя там 
потеряла практически все нижние стручки, - 
рассказывает глава хозяйства.

Несмотря на сложную ситуацию, в нынешнем 
году фермер не стал претендовать на получение 
компенсации за потерянный урожай. 

- В прошлом году мы подавали заявление 
на возмещение. После долгой бумажной воло-
киты нам списали урожай с 80 гектаров, хотя 
на самом деле соя погибла на гораздо большей 
площади. Считаю, что размер компенсации не 
стоит предпринятых сил и хлопот, - уверен 
Сергей Сергеевич.   

Что касается зерновых культур, то их уборка 
прошла в оптимальные сроки. Правда, убирать 
пришлось на свал, а не прямым способом, как 
всегда. Поэтому влажность у пшеницы оказалась 
высокой, и ее пришлось сушить с помощью сорти-
ровочной машины. В целом, урожай получился 
неплохим, особенно с учетом метеорологических 
особенностей нынешнего года. Пшеница дала на 
круг 28 центнеров, а овес – 31 ц/га.

Собранный урожай зерновых в основном идет 
на удовлетворение потребностей работников хозяй-
ства в их личных подсобных хозяйствах. Если остают-
ся излишки, то они реализуются жителям села.  

- Реализацию сои мы обычно осуществляем в 
два этапа. Осенью, чтобы рассчитаться с дол-
гами и провести выплату нашим работникам, 
половину урожая сдаем организациям, которые 
принимают сою. Сегодня задолженность хозяй-
ства за приобретенные для нынешнего сельхоз-
сезона гербициды и дизельное топливо состав-
ляет 2,6 млн рублей, - говорит Сергей Сергеевич. 

– В отношении  заработной платы договори-
лись со своими работниками, что большую 
часть выдадим в конце года: в 2018-2019 годах 
предновогодние выплаты составляли по 300 
тысяч рублей. В этом году будет не меньше, 
поскольку на сою установилась очень хорошая 
цена, и мы нашли, где у нас ее примут по 34 ты-
сячи рублей за тонну. Для сравнения: в прошлом 
году, чтобы рассчитаться с долгами, мы сда-
вали сою по 24 тысячи. А часть урожая сои мы 
обычно реализуем весной, когда цена повыша-
ется, а нам необходимы наличные средства для 
проведения посевной кампании. 

   О ТЕХНИЧЕСКОЙ СОСТАВЛЯЮЩЕЙ
Сегодня для успешной работы в хозяйстве 

есть практически вся необходимая техника. В на-
стоящий момент уборка культур производится 
современным комбайном «Вектор», но в случае 
необходимости к ней может подключиться и «Ени-
сей», который по-прежнему на ходу. На работах по 
вспашке используются два трактора «Т-150». В МТП 
хозяйства отсутствуют грузовые автомобили, но с 
вывозом зерна с полей успешно справляется «Бе-
ларус-1025» с прицепной тележкой. Сев осущест-
вляет сеялка «Быстрица». Ремонт техники проис-
ходит летом после окончания посевной кампании. 

По словам фермера, с ремонтными работами 
практически любой сложности в хозяйстве справ-
ляются самостоятельно. 

   О ПЛАНАХ
Что касается планов на следующий год, то есть не-

обходимость приобрести более мощный шестицилин-
дровый «Беларус», а также культиватор под «Т-150». 

- Кроме того, мы серьезно прорабатыва-
ем возможность проведения  мелиоративных 
работ. Самостоятельно нарезали кюветы на 
одном из полей и видим, что работы по мелио-
рации необходимо продолжать. Изменивший-
ся климат требует срочного  принятия мер, - 
говорит Сергей Туров.

Анатолий Климов

В оставшемся от 
совхоза здании 
фермы установлена 
сортировочная 
машина, на 
которой производится 
подработка сои и 
зерновых. В двух 
небольших складах 
хозяйства хранятся 
зерновые культуры. Со 
временем глава КФХ 
планирует построить 
хранилище для сои и 
семенного фонда. 

По мнению 
Сергея Турова, 
сельхозтоваро-
производителям 
оказываются 
существенные меры 
господдержки. Но 
в основном они 
касаются крупных 
агропредприятий. 
Например, весомой 
помощью со стороны 
государства является 
субсидирование 
процентной ставки по 
кредитам. Но многие 
мелкие фермеры по 
различным причинам 
не могут взять 
банковские кредиты. 
Вместе с тем, если 
снизить финансовую 
нагрузку на аграриев, 
это реально будет 
способствовать 
решению задач 
по повышению 
плодородия почв и 
урожайности. 

МЕХАНИЗАТОРЫ АРТЕМ ТУНИКОВ, АНДРЕЙ ТУРОВ, АЛЕКСЕЙ ТУРОВ
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НОВАЯ ЛИНЕЙКА ПОЛНОПРИВОДНЫХ ТРАКТОРОВ С ШАРНИРНО-СОЧЛЕНЕННОЙ РАМОЙ ОБЪЕДИНЯЕТ 
В СЕБЕ ТРАДИЦИОННУЮ МОЩНОСТЬ, ОБНОВЛЕННУЮ КАБИНУ И ПЕРЕДОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ, 
ОБЛЕГЧАЮЩИЕ ЭКСПЛУАТАЦИЮ И РАСШИРЯЮЩИЕ ВОЗМОЖНОСТИ ОБМЕНА ДАННЫМИ.

   НОВЫЙ ТРАКТОР 
      С НЕПРЕВЗОЙДЕННЫМИ 
      ВОЗМОЖНОСТЯМИ

Case IH представляет новую 
серию тракторов AFS Connect™ 
Steiger®, доступных в гусеничном 
исполнении Quadtrac® и в колесной 
конфигурации, мощностью от 470 
до 620 лошадиных сил. Обновлен-
ная кабина отличается современ-
ным интерьером и инновационным 
многофункциональным подлокотни-
ком с эргономично расположенны-
ми органами управления, элемен-
тами дизайна, характерными для 
кабин автомобилей, а также рево-

люционным 12-дюймовым диспле-
ем с операционной системой AFS 
Vision Pro, интерфейс которой мож-
но изменять в соответствии с пред-
почтениями оператора. Встроенный 
модуль обеспечения связи и обра-
ботки информации P&CM, современ-
ная антенна-приемник AFS Vector 
Pro совместно с многолетней базо-
вой подпиской для доступа к порта-
лу управления фермой AFS Connect 
обеспечивают непревзойденные 
возможности дистанционного обме-
на данными по сети. Высокотехноло-
гичный и высокопроизводительный 
программный пакет, которым осна-
щены тракторы данной серии, рас-

ширяет возможности пользователя 
в настройке, управлении, контроле и 
передаче данных.

Тракторы данной серии задают 
новые стандарты взаимодействия и 
производительности при выполне-
нии сельскохозяйственных работ, без 
снижения характерных для тракторов 
Steiger мощности, долговечности и 
эффективности. Новые тракторы AFS 
Connect Steiger теперь предлагают 
пользователям возможности сетево-
го взаимодействия, позволяющие уда-
ленно подключаться к трактору, кон-
тролировать его работу, проводить 
настройку и диагностику.

CASE IH 
ЗАПУСКАЕТ 
НОВУЮ СЕРИЮ 
ТРАКТОРОВ
STEIGER 
AFS CONNECT 



СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННАЯ ТЕХНИКА   ЖУРНАЛ «АПК АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ» №06/21/2020 35

   ДИДЖИТАЛИЗАЦИЯ 
      И УСКОРЕННЫЙ ОБМЕН 
      ИНФОРМАЦИЕЙ

В основе обмена данными лежит про-
стая и удобная в использовании технология 
AFS Connect. Она является неотъемлемой 
частью системы управления трактора и по-
зволяет достичь новых уровней производи-
тельности. Система AFS Connect основана на 
трех системных компонентах:

• дисплей AFS Pro 1200, обеспечивающий 
превосходную видимость днем и ночью, с че-
тырьмя каналами для подключения внешних 
видеокамер, технологией беспроводной свя-
зи Bluetooth® для сопряжения с мобильными 
устройствами, а также функцией удаленного 
подключения к дисплею.

• Операционная система AFS Vision Pro так 
же проста в использовании, как ваш смартфон 
или планшет. Взаимодействие с системой осу-
ществляется с помощью сенсорного дисплея 
или поворотной рукояти селектора.

• Приемник AFS Vector Pro оптимизирует 
параметры коррекции сигнала, от базового 
(WAAS и AFS 1) до среднего (AFS 2) и высокого 
(RTK и AFS RTK+) уровней точности.

Дисплей AFS Pro 1200 – ключевой компо-
нент управления трактором. Вы можете сме-
щать, перетаскивать и масштабировать любые 
объекты, которые видите на дисплее.

   БОЛЬШЕ КОМФОРТА – 
      БОЛЬШЕ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ

Тракторы AFS Connect Steiger оснащены 
кабиной с полностью обновленным инте-
рьером, в котором гармонично сочетаются 
простота, удобство управления и роскош-
ная отделка – все это нацелено на повыше-
ние производительности труда оператора. 
К отличительным особенностям кабины 
относятся:

• эргономичный подлокотник MultiControl с 
8 настраиваемыми кнопками управления, мно-
гофункциональная рукоятка с 4 программи-
руемыми горячими клавишами и поворотной 
рукоятью селектора для полного контроля кон-
чиками пальцев;

Выгода до 20% 
при оформлении 
предзаказа на 
оригинальные 
запчасти CNH 
Industrial

Хороший шанс 
сэкономить на 
обслуживании и 
ремонте своего парка 
до конца текущего года 
есть у всех владельцев 
техники Case IH и New 
Holland Agriculture. 
Официальные 
дилерские центры 
CNH Industrial 
предоставляют скидку 
до 20% при оформлении 
предварительного 
заказа на 
фирменные детали 
и комплектующие 
указанных брендов. 
В настоящее время и 
до 31 декабря акция 
охватывает полную 
линейку тракторов 
Case IH и New Holland. 
Аналогичные условия 
на заказ запчастей 
для комбайнов будут 
действовать с 14 
декабря до 28 февраля 
2021 г.
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• обновленная система вентиляции и конди-
ционирования;

• 29 разъемов питания и диагностических 
портов для подключения всех устройств, необ-
ходимых для контроля и управления работой;

• усовершенствованная система рулево-
го управления с регулируемым передаточным 
числом для повышения эффективности и ма-
невренности;

• пакет рабочего освещения с 360-градус-
ным охватом;

• телескопические зеркала заднего вида, ре-
гулируемые из кабины.

- При проектировании новой кабины мы 
уделили особое внимание комфорту и повы-
шению производительности работы опера-
тора. Современный дизайн и новые функции 
расширяют возможности использования 
машины, повышают удобство и учитыва-
ют индивидуальные требования пользова-
теля», - подчеркивают в представитель-
стве Case IH. - Мы опирались на многолетний 
опыт сотрудничества с нашими клиентами 
по всему миру и старались создать макси-
мально комфортные условия для снижения 
утомляемости операторов, работающих 
длительное время в непростых условиях.

   ДИСТАНЦИОННАЯ ПОДДЕРЖКА

Портал AFS Connect является облачным 
интерфейсом для доступа к системам трак-
торов новой серии. Он позволяет руководи-
телям сельхозпредприятий с высокой точно-
стью управлять своей организацией, парком 
машин и данными с настольного компьютера 
или мобильного устройства, находясь в лю-
бом месте и не беспокоясь о безопасной пе-
редаче данных в облачный сервис и обрат-
но. Пользователи могут войти в систему AFS 
Connect и в реальном времени увидеть теку-
щие полевые операции, информацию о пар-
ке машин, агрономические данные и многое 
другое, как если бы они присутствовали в ка-
бине каждой из этих машин.

Специальные 
сервисные 
предложения 
осень-зима 
2020/2021 

     от CNH Industrial

Под занавес 2020 года 
и к началу сезона-2021 
компания CNH 
Industrial подготовила 
несколько специальных 
сервисных 
предложений на 
выгодных для 
аграриев условиях. Они 
охватывают модельный 
ряд техники брендов 
Case IH и New Holland 
Agriculture и действуют 
до 31 декабря 2020 
года включительно.
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Дополнительные возможности обмена 
данными также обеспечивают множество 
функций поддержки, сокращая продолжи-
тельность простоев и позволяя операторам 
больше времени уделять рабочим операци-
ям в поле. Функция удаленного просмотра 
позволяет менеджеру предприятия или со-
труднику дилера видеть то же, что видит опе-
ратор на новом дисплее AFS Pro 1200 в каби-
не, и оказать помощь или провести обучение. 
Для дилеров также предусмотрена функция 
удаленной сервисной поддержки и диагно-
стики, чтобы без выезда в хозяйство своев-
ременно определять потребность в техниче-
ском обслуживании и осуществить поставку 
нужных запчастей. Теперь дилеры могут и 
дистанционно обновлять программное обе-
спечение непосредственно на тракторе, ис-
пользуя беспроводную связь.

   МОЩНОСТЬ 
      И ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ

К о н ф и г у р а ц и ю 
тракторов новой ли-
нейки AFS Connect 
Steiger можно изме-
нить по требованию 
заказчика для вы-
полнения какой-то 
конкретной опера-
ции, хотя тракторы уже в стандартных ком-
плектациях способны эффективно решать са-
мый широкий спектр задач. Прочное шасси и 
надежные мосты рассчитаны на массу тракто-
ра до 30 тонн и позволяют выполнять самые 
тяжелые операции.

Обновленная си-
ловая трансмиссия 
PowerDrive теперь 
обеспечивает более 
быстрое (на 20%) 
переключение пе-
редач, а также рас-
считана на пиковую 
мощность двигателя 682 л. с., установленного 
на старшей модели Steiger 620.

Тракторы серии AFS Connect Steiger по срав-
нению с предыдущим поколением оборудованы 
топливными баками большей вместимости. А 
значит, теперь можно обработать больше пло-
щади без дозаправки. Сельхозпроизводители 
способны находиться целыми днями в поле без 
необходимости обслуживания двигателя – это-
му способствуют межсервисный интервал – до 
600 часов между очередной заменой масла.

Тесты, проведенные в лаборатории испыта-
ний тракторов университета штата Небраска, 
подтвердили, что тракторы Case IH Steiger 620 
(колесные или Quadtrac) в настоящее время яв-
ляются самыми мощными и экономичными се-
рийно выпускаемыми тракторами на рынке.

С выпуском тракторов серий AFS Connect 
Steiger компания Case IH объявляет о начале но-
вой эры – эры дистанционно управляемых машин. 
Новинка будет доступна и в России в 2021 году.

Капитальный 
ремонт с выгодой 
до 37%

Все клиенты, 
обратившиеся в 
дилерские центры 
Case IH и New 
Holland Agriculture на 
территории России 
до 31 декабря 2020 
года, могут получить 
выгодное предложение 
на капитальный 
ремонт двигателя, 
коробки передач, 
трансмиссии для 
наиболее популярных 
моделей тракторов и 
комбайнов. Скидка 
на оригинальные 
комплекты запасных 
частей составит до 
37%!
Скидка до 37% 
от актуального 
прайс-листа будет 
предоставлена 
на комплект 
оригинальных 
запасных частей 
при проведении 
капитального ремонта 
официальным дилером. 
Размер скидки 
зависит от конкретной 
модели техники и 
нуждающегося в 
ремонте или замене 
агрегата. Перечень 
участвующих в 
акции моделей 
аграрной техники 
и наименование 
агрегатов следует 
уточнить у Вашего 
официального дилера 
Case IH и New Holland.

«РУССКОЕ ПОЛЕ» – ОФИЦИАЛЬНЫЙ ДИЛЕР CASE IH & NEW HOLLAND В ДФО 
ТЕЛ. (4162) 21-04-05 WWW.EG-AGRO.RU
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Изменение климата привело к тому, что в последние три года на территории 
Амурской области во время проведения сельскохозяйственных работ выпадает 
значительное количество осадков. В результате многие сельхозугодья 
подвергаются переувлажнению. В создавшихся условиях невозможно переоценить 
роль мелиорации на землях сельхозназначения. 
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Реализацией мероприятий 
по проведению мелиоратив-
ных работ в Приамурье за-
нимается ФГБУ «Управление 

«Амурмелиоводхоз». 

- Мелиорация прежде всего на-
правлена на создание условий для 
максимально успешного развития 
земледелия, снижения влияния по-
годных факторов на эффективность 
работы предприятий агропромыш-
ленного комплекса. В текущем году, 
когда количество выпавших осадков 
превысило все ранее зафиксирован-
ные показатели, в очередной раз под-
твердилось: лучших результатов до-
бились сельхозпредприятия, которые 
имеют в пользовании мелиорирован-
ные земли. Имеющиеся системы во-
доотведения позволили им избавить-

МЕЛИОРАТОРЫ 
РАБОТАЮТ ДЛЯ УСПЕШНОГО РАЗВИТИЯ 
ЗЕМЛЕДЕЛИЯ

ся от излишней воды на полях и не 
дали погибнуть будущему урожаю. В 
период уборочной кампании в таких 
хозяйствах техника смогла зайти на 
поля. Там же, где подъездные дороги 
были в воде, пустые грузовики прихо-
дилось тащить тракторами на участ-
ки и с участков. В итоге это привело к 
увеличению как себестоимости про-
изведенной продукции, так и к росту 
затрат на ремонт техники. А наличие 
мелиоративных систем, даже не на-
ходящихся в оптимальном состоянии, 
позволило значительно снизить фи-
нансовые потери, считает заместитель 
директора ФГБУ «Управление «Амур-
мелиоводхоз» Анатолий Корнев. 

- Анатолий Эдуардович, каков, 
на ваш взгляд, уровень развития 
мелиорации в Амурской области?

- Высоким назвать его сложно. 
Прежде всего, из-за того что по-
рядка 80% мелиоративных систем 
являются бесхозными, и на боль-
шинстве не проводятся работы по 
поддержанию их в рабочем состоя-
нии. В федеральной собственности 
и, соответственно, в оперативном 
управлении «Амурмелиоводхоза» 
находится всего 29 мелиоративных 
систем из 229. Но даже их из-за не-
достаточного объема финансиро-
вания мы не имеем возможности 
содержать с соблюдением всех не-
обходимых параметров. 

Еще одна проблема заключает-
ся в том, что на некоторых мелиора-
тивных системах естественным во-
доприемником выступают реки. Но 
при обильных осадках уровень воды 
в них был максимальным, и было не-
возможно сбросить воду из каналов 
осушительной сети. Например, пер-
вая очередь Гильчинской осуши-
тельной системы находится в пойме 
Гильчина, который впадает в Амур. 
Вода и в Гильчине, и в Амуре стояла 
высоко, поэтому каналы были пере-
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полнены влагой. Вторая же очередь этой си-
стемы расположена выше по рельефу. Поэ-
тому эффективность работы системы здесь 
значительно лучше. И наличие второй оче-
реди Гильчинской осушительной системы по-
зволило сельхозтоваропроизводителям ми-
нимизировать потери урожая.

- Многие годы агропредприятия наше-
го региона практически не занимались 
строительством и реконструкцией ме-
лиоративных систем. Но в прошлом году 
в области с рабочим визитом побывал 
заместитель министра сельского хозяй-
ства РФ Джамбулат Хатуов. Он сообщил, 
что принято решение о серьезных мерах 
по оказанию господдержки при поведении 
мелиоративных работ. Размер субсидии 
составит до 90%. В этом году дело сдвину-
лось с мертвой точки?

- Да, ряд сельхозпредприятий всерьез за-
думались о строительстве на своих полях но-
вых мелиоративных систем и реконструкции 
существующих. Но в их планы коррективы 
внесли погодные условия, не позволившие 
получить по итогам текущего года высокую 
прибыль, часть которой могла быть вложе-
на в реализацию мелиоративных проектов. 
В настоящее время, по имеющейся информа-
ции, ООО «Амурагрокомплекс» уже заверша-
ет проектные работы по реконструкции Пес-
чаноозерской осушительной системы. Также 
ООО «Союз» заказал разработку проекта по 
строительству новой осушительной системы. 
Мы надеемся, что после прохождения доку-
ментации в Государственной экспертизе эти 
агропредприятия получат разрешение на 

На протяжении 
уже многих 
лет актуальной 
проблемой, 
тормозящей 
развитие мелиорации 
в Амурской области, 
является вопрос о 
праве собственности 
на бесхозные 
мелиоративные 
системы. Главным 
препятствием 
является отсутствие 
однозначной трактовки 
Законодателем статуса 
мелиоративных 
систем. В связи с этим 
Арбитражные суды 
принимают решение, 
что мелиоративные 
системы не являются 
самостоятельным 
объектом недвижимого 
имущества и не 
подлежат регистрации 
в качестве 
собственности 
муниципалитетов 
с последующей 
передачей их в аренду 
сельхозтоваро-
производителям. 

проведение строительно-монтажных работ. 
И тогда они смогут претендовать на получе-
ние субсидий из федерального бюджета для 
проведения мелиоративных мероприятий.  

- Сложные погодные условия оказали 
влияние не только на деятельность агра-
риев, но и мелиоративной службы. Тем не 
менее работа не прекращалась даже в тя-
желых условиях. Что вам удалось сделать в 
нынешнем году?

- Главный результат – мы завершаем строи-
тельство Ключевской осушительно-ороситель-
ной системы площадью 2106 га, которая будет 
работать на полях АО «Луч». Со следующего 
года этот участок будет отведен под посевы 
кормовых культур для нужд животноводческо-
го комплекса хозяйства. Создание ороситель-
ной системы позволит получать более полно-
ценный урожай.

В нынешнем году мы здесь смонтировали, 
провели пусконаладочные работы и запусти-
ли в эксплуатацию еще три дождевальных ма-
шины BAUER  CENTERSTAR 9000, увеличив их 
общее количество до шести. После заверше-
ния уборочной кампании приведем в норма-
тивное состояние дорожную сеть на данном 
объекте. На конец ноября 2020 года заплани-
рована сдача Ключевской системы в эксплу-
атацию.

- Успех работы любого сектора произ-
водства в первую очередь зависит от каче-
ства кадрового потенциала. Какова ситуа-
ция с кадрами в сфере мелиорации Амурской 
области?
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Ключевская 
осушительно-
оросительная 
система станет 
пионером в 

орошении на 
современном 
этапе развития 
агропромышленного 
комплекса Приамурья. 
При избытке влаги 
по рельефу через 
сеть каналов и канав 
будет происходить 
сброс воды в открытое 
водохранилище, 
объем которого 
на Ключевской 
системе порядка 1,3 
миллионов кубометров. 
В случае засухи 
система позволит 
компенсировать 
дефицит влаги, что 
будет способствовать 
своевременному 
созреванию 
сельскохозяйственных 
культур

- Я считаю, что на каждом крупном агро-
предприятии должен быть специалист-мелио-
ратор. Но, к сожалению, на сегодняшний день 
реалии таковы, что Дальневосточный ГАУ уже 
много лет не занимается подготовкой таких 
специалистов, а инженеры, ранее получив-
шие диплом мелиоратора, из-за невостребо-
ванности потеряли профессиональную ква-
лификацию. Фактически весь имеющийся на 
сегодняшний день кадровый потенциал мели-
ораторов сосредоточен в нашем сравнительно 
небольшом учреждении. 

- Какой же выход из создавшейся ситуа-
ции?

- В любой сфере деятельности профессио-
нализм приходит с опытом. Наше управление 
бесплатно оказывает практически все кон-
сультативные услуги в области мелиорации. 
На сельхозпредприятиях трудятся специа-
листы инженерно-строительного профиля, 
которые в целом понимают, что такое стро-
ительное производство. Мы готовы им под-
робно объяснить и наглядно показать спец-
ифику мелиоративной работы. Мелиорация 
включает в себя в основном земляные рабо-
ты с небольшим количеством монтажных, же-
лезобетонных работ и работ с монолитным 
бетоном. Инженеры-строители, имея базо-
вые знания, с нашей практической помощью 
за год-два вполне могут стать грамотными 
специалистами по мелиорации.   

- Анатолий Эдуардович, мелиоративный 
сезон 2020 года уже практически заверша-
ется. Настало время определить планы на 
следующий год…

- В рамках государственной программы 
«Развитие сельского хозяйства и регулиро-
вания рынков сельскохозяйственной про-
дукции, сырья и продовольствия», срок дей-
ствия которой в настоящее время продлен до 
2025 года, мы завершили проектно-изыска-
тельские работы по двум объектам: Высоков-
ской-Доценкинской осушительной системы в 
Ивановском районе площадью 3900 гектаров 
и Соловьихинской осушительной системы в 
Серышевском районе площадью 1094 гекта-
ра. Сейчас документация по ним находится на 
государственной экспертизе и в ближайшее 
время мы получим заключение. Соловьихин-
ская система находится в сложном по природ-
но-климатическом условиям районе, недалеко 
от северных территорий, и вопрос о развитии 
мелиорации здесь является актуальным. Его 
решение позволит сельхозтоваропроизводи-
телям работать более качественно, с меньши-
ми финансовыми потерями. В результате аг-
ропроизводство должно стать эффективнее 
и рентабельнее. Строительство Высоков-
ской-Доценкинской осушительной системы 
позволит ввести в сельскохозяйственный обо-
рот около 500 га земель, которые ранее никог-
да не использовались в сельхозпроизводстве. 
Это станет хорошим подспорьем для аграриев 
Ивановского района. 

Мы надеемся на положительное заклю-
чение государственной экспертизы, и тогда в 
следующем году после выделения денежных 
средств на строительство данных объектов 
проведем электронные торги по определе-
нию подрядчиков, которые будут осуществлять 
строительно-монтажные работы.  

Олег Макаров
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АМУРСКИЕ АГРАРИИ: ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

ВИТАЛИЙ ГРИШИН, 
ДИРЕКТОР СПК «КОРФОВСКИЙ» 
(С. КРАСНОЕ, ТАМБОВСКИЙ РАЙОН):

- Для нашего сельхозкооператива 
по многим показателям год сложился 
удачно. Выполнили все, что было за-
планировано. Самое главное – достиг-
ли желаемого результата по урожаю 
сои. 16 центнеров с гектара вкруг – это 
неплохо. Даже учитывая, что почти 
700 га  с летними подтоплениями у нас 
просто выпали из оборота. 

В целом, качество сои хорошее: 
основная часть полей у нас с песча-
ными почвами, это спасло бобовые. 
Например, на протеин анализы по-
казали неплохой результат – в сред-
нем 40%. Этого удалось добиться так-
же благодаря использованию новых 
биопрепаратов – листовых подкор-
мок компании «Аметис». Мы убеди-
лись, что наука не зря рекомендует 
эти технологии. Да, это затратно, но и 
работает.

С зерновыми, правда, дела обстоят 
хуже: уборочная была сложной, посто-
янно мешали дожди. Соответственно, 
пострадало качество зерна. 

Своих семян зерновой группы у 
нас в этом году не хватало, поэтому за-
купили у алтайских семеноводов элиту 
пшеницы Алтайская 70. Но к сожале-
нию, ввиду неблагоприятных факто-
ров получилось заготовить только то-
варное зерно. Семена придется снова 
приобретать.

В планах на будущий год - при-
обретение оборудования для ново-
го зернохранилища. А кроме того, 
необходимо модернизировать ко-
тельную предприятия. Она, помимо 
кооперативных конторы, магазина, 
мастерских, гаража, отапливает и та-
кие сельские социальные объекты, 
как клуб и школа. 

ВИКТОР ПОРОХНЕНКО, 
ГЛАВА КФХ
(С. КУСТАНАЕВКА, БЕЛОГОРСКИЙ РАЙОН):

- Могу сказать, что вопреки обсто-
ятельствам, мы оптимизма не теряем. 
Наш фермер привык падать, подни-
маться и работать дальше. 

Кажется, ну что хорошего в том, 
что мы в этом году потеряли 200 га, 
засеянных пшеницей? И убрали все-
го 100 га. Причем качество зерна, по-
лученного с этой площади, оставляет 
желать лучшего. До сих пор лежит в 
зернохранилище, продать не можем. 

А разве вселяет оптимизм ситуа-
ция с соей? 1700 сои сеяли, 250 спи-
сали и 500 убирали уже по снегу. На 
1000 га работали гусеничные ком-
байны, колесная техника простоя-
ла вхолостую. Из этой тысячи  выпа-
дают еще лиманные участки полей, 
где соя заведомо подпорчена уже в 
стручке. Старались обходить их сто-
роной. Вот такая уборка. Закончили 
мы ее 18 ноября. 

Урожайность сои составила всего 
8,2 ц/га. Правда, качество неплохое. 

Семена сои заготовили третьей ре-
продукции, еще допустимой. Семена 
зерновых придется покупать.  

Разве нормально, что поля Бело-
горского района ежегодно тонут, по-
тому что остро нуждаются в мелио-
ративных работах? Но фермеры не 
специалисты в мелиорации. Грамот-
но рассчитать, где и что необходимо 
сделать, мы не можем. Да, здесь есть 
старые системы, проложенные еще в 
советские годы. Но их восстановить – 
все равно что построить заново. И еще 
одна проблема в том, что расположе-
ны они, как правило, на территории 
нескольких хозяйств. 

Все сложно, но мы готовы рабо-
тать, сложа руки сидеть не будем. 

ВАДИМ ОСТРОВЕРХ, 
ГЛАВА КФХ
(ПГТ АРХАРА, АРХАРИНСКИЙ РАЙОН):

- Этот сельскохозяйственный сезон 
сложился таким образом, что погода 
нам не благоприятствовала. Весна и 
начало лета были засушливыми, затем 
все залили дожди. 

К тому же, соя на некоторых участ-
ках наших полей в начальной фазе 
развития притормозила свой рост 
из-за ошибок в применении ХСЗР. 
Почвы у нас местами песчаные, а в 
июле температурный фон был очень 
высоким. Поэтому, когда применили 
препараты, молодые растения полу-
чили химический ожог, их развитие 
замедлилось. 

В остальном, несмотря на труд-
ности, все закончилось довольно не-
плохо. 

Конечно, средняя урожайность 
ниже прошлогодней: по сое – 12 ц/га  
(было 14 ц/га), по пшенице – 20 ц/га. 
Но скажу так: не дорабатываем сами, 
плотнее нужно работать с агроно-
мами. Причем не полагаться на одно 
мнение, а лучше проанализировать 
несколько. 

Радует в этом году цена на сою. Ее 
мы, кстати, убрали всю вовремя, до 
снега. Обмолотили, пересортировали, 
засыпали на хранение, семенной фонд 
сформировали - все готово для следу-
ющего года. 

Семена сои неплохие получи-
лись, а вот с зерновыми дела обсто-
ят неважно. Сеяли мы завозные се-
мена хорошего качества, но болезни 
не дали получить хороший посевной 
материал. Всхожесть, по результатам 
анализов, 82-86%. Поэтому планирую 
провести сортосмену. И, возможно, 
стоит проводить три фунгицидных 
обработки. 
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СЕРГЕЙ НИКИТИН, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОЛХОЗА «КОЛОС»
(П. МУХИНСКИЙ, ОКТЯБРЬСКИЙ РАЙОН):

- Год 2020-й, действительно, для 
нас был сложным: из-за погодных ус-
ловий погибло 4 тысячи гектаров по-
севов сои. Урожайность сои на остав-
шихся 8 тысячах гектаров оказалась 
невысокой - 13,2 ц/га, это ниже чем в 
прошлом году. Зерновые в этом году 
тоже снизили урожайность: пшеница 
– 20 ц/га, ячмень – 15 ц/га и овес – 16 
ц/га. 

Однако мы не теряем оптимиз-
ма. Во-первых, радует высокая цена 
на сою, благодаря которой на сегод-
няшний день мы находимся в лучшем 
финансовом положении, чем в конце 
2019 года. 

Благодаря этому у хозяйства сей-
час появилась возможность попол-
нить свой технический парк, а если к 
тому же нам одобрят кредит, то в 2021 
году будем приобретать сразу и но-
вые комбайны, и тракторы, и сельхо-
зорудия.

Во-вторых, хозяйству удалось заго-
товить собственные семена. Это тоже 
большой плюс. Зерновым, правда, уже 
пора провести сортообновление – бу-
дем закупать дополнительно элиту. У 
пшеницы всхожесть низковата, ее при 
наличии средств заменим полностью. 
Посевной материал сои показал хоро-
шие качества, его мы заготовили трех 
сортов: Лидии, Умки и Кофу. 

Сегодня в области, как никогда, 
актуален вопрос мелиорации. Но на 
наших полях старые мелиоративные 
объекты являются бесхозяйными. А 
значит, нужны решения на государ-
ственном уровне, чтобы мы имели за-
конные основания на восстановитель-
ные работы.  Если вопрос решится, это 
станет значительным шагом вперед в 
развитии амурского растениеводства. 

АМУРСКИЕ АГРАРИИ: 

ВИКТОР СИЛОХИН, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЗАОР (НП) 
«АГРОФИРМА «ПАРТИЗАН» 
(С. РАЗДОЛЬНОЕ, ТАМБОВСКИЙ РАЙОН):

- Несмотря на тяжелые условия 
текущего сельхозсезона, мы намоло-
тили 30 тыс. тонн сои и почти 23 тыс. 
тонн зерновых. Чтобы получить такой 
результат, пришлось провести много 
работы. 

Прежде всего, наше хозяйство 
полностью выполнило комплекс мер 
по защите посевов зерновых и сои от 
болезней. Так, к защите фунгицидом 
по флаговому листу добавили препа-
рат, который применяется по колосу. 
Это, конечно, дополнительные затра-
ты, но себя оправдало: фузариоза на 
пшенице было всего 2%.

В результате пшеница дала 28,5 ц/га, 
ячмень - 23 ц/га. Урожайность кукурузы 
на зерно составила 71,5 ц/га.  

С гектара сои в среднем хозяйство 
собрало 18,6 центнеров. Это тоже не-
плохая урожайность в сегодняшних 
условиях. 

Стоит отметить, что нам удалось 
стопроцентно реализовать пшеницу 
и кукурузу: спрос на них в этом году 
был.  

В 2020 году мы закупили элиту 
пшеницы сортов  Арюна и Ликамеро, 
а также приобрели питомники раз-
множения семян сои сортов Жура-
вушка и Алена. 

Поэтому мы заготовили под посев 
2021 года семена зерновых и сои, ко-
торые соответствуют требованиям 
амурского минсельхоза для получе-
нии субсидии. 

В текущем году аграриям стало 
сложнее получать господдержку. По-
явились новые условия субсидиро-
вания. Поэтому хотелось бы заранее 
знать, в какие программы господ-
держки будут внесены изменения на 
следующий год. 

ЮРИЙ НИКИТИН, 
ГЛАВА КФХ 
(С. ПРИГОРОДНОЕ, БЕЛОГОРСКИЙ РАЙОН):

- В этом году в связи в необходи-
мостью увеличения объема произ-
водства зерновых и сои требования 
к растениеводам области в части по-
лучения государственной поддержки 
стали более жесткими. 

Основные из критериев – примене-
ние семян соответствующего качества 
и кондиции, а также обязательное вне-
сение 28 кг удобрений в действующем 
веществе на один гектар. 

Всего в 2020 году на поддержку про-
изводителей сои Правительство РФ вы-
делило 850 млн рублей. На следующий 
год эту сумму планируется увеличить 
почти в 2,5 раза. Как было озвучено на 
совещании в областном минсельхозе, 
это 2 млрд 100 млн рублей. Цифра вну-
шительная. Но при этом увеличивается 
и требуемый объем по внесению мину-
добрений: 39 кг действующего веще-
ства на гектар. Но ведь и в этом году 
мелкие хозяйства этого критерия не 
выдержали!

Также считаю, что необходимо суб-
сидировать в первую очередь герби-
циды: на них приходятся основные 
затраты хозяйств, поскольку без них 
невозможно повысить урожайность 
культур.

Если говорить об итогах года, то он 
снова оказался сложным. Это и недо-
бор порядка 700 тонн урожая по сое, 
и затянувшаяся уборка, и дополни-
тельные затраты на 3 комплекта по-
лугусеничной ходовки. Но даже в его 
условиях нам как семеноводческому 
хозяйству удалось заготовить хоро-
шие семена сои на реализацию. Для 
собственных нужд подготовили в пол-
ном объеме семена зерновой группы. 

И самый большой плюс сезона - вы-
сокие спрос и цена на товарную сою.  



АМУРСКИЕ АГРАРИИ  ЖУРНАЛ «АПК АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ» №06/21/2020 43

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

ДМИТРИЙ ГАНИШ, 
ГЛАВА КФХ
(С. ЛУКЬЯНОВКА, БЕЛОГОРСКИЙ РАЙОН):

- Начало этого сельхозсезона было 
достаточно оптимистичным. И зерно-
вые, и соя дали хорошие всходы, раз-
вивались соответственно агрономиче-
ским срокам. 

Но к началу уборки зерновых вы-
пали обильные осадки. С того момента 
дожди практически не прекращались. 
Белогорский район тонет третий год 
подряд, поэтому мы впервые на сво-
их полях применили широкорядную 
технологию возделывания сои, надея-
лись, что она поможет в ситуации с пе-
реувлажнением. И она, действитель-
но, дает хорошие результаты: там, где 
ее использовали, соя была неплохая. 

Но выйти на уборку в сроки мы не 
смогли: техника просто не проходила. 
Начали работы только 17 октября, и 
конечно, не успели до снега, который 
выпал сразу 20 см. Всего под снег ушло 
1200 га посевных площадей. Соответ-
ственно, урожайность упала с 10 ц/га 
до 7 ц/га. Общие потери урожая соста-
вили порядка 500 тонн.  

В прошлом году нам дали возмож-
ность выжить меры господдержки. В 
2020 получить субсидирование стало 
крайне сложно. Документы собраны, 
сданы, но в помощи отказано. 

Хорошо еще, что семена удалось 
заготовить собственные. Вместе с тем, 
долги прошлого года мне так и не уда-
лось полностью погасить. 

К тому же, после наводнений поя-
вилась еще одна серьезная проблема: 
началась эрозия почвы, бороться с ко-
торой очень затратно. 

Что будет дальше, даже не берусь 
сказать. Если государство не обра-
тит на мелкого фермера внимания, 
то многие из аграриев окажутся бан-
кротами.

ЕВГЕНИЙ СОКОЛОВСКИЙ, 
ГЛАВА КФХ «С.Е.В.» 
(С. ГРИБСКОЕ, БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ РАЙОН):

- В 2020 году наше хозяйство, на-
конец, смогло осуществить проект, 
острая необходимость которого наз-
рела еще 20 лет назад. Тогда мы впер-
вые заговорили о создании опто-
во-распределительного центра или 
агропарка, где бы продукция амур-
ских фермеров могла храниться дли-
тельное время. 

К реализации этой идеи нас под-
стегнула пандемия коронавируса, пе-
рекрыв доступ к китайским овощам. 
Еще один стимул - региональные 
меры поддержки в виде 50%-го суб-
сидирования на строительство ово-
щехранилищ. 

Сегодня хозяйство строит совре-
менное овощехранилище контейнер-
ного типа для коллективного хране-
ния и переработки овощей.

В овощехранилище каждому сель-
хозпроизводителю будет отведен от-
дельный контейнер, промаркированный 
цифровым кодом с идентификационны-
ми данными. По завершении времени 
хранения фермер может самостоятель-
но распорядиться своей продукцией: 
либо реализовать ее оптом, либо через 
созданный нами потребительский сель-
хозкооператив в розницу. 

Следующим этапом предполагает-
ся внедрить наш сельхозкооператив 
в систему обеспечения госзаказчиков 
Амурской области. 

Также надеемся, что амурская 
продукция займет достойное место 
и в торговых сетях области.  В начале 
2021 года планируем начать работу с 
торговыми сетями по предзаказу, что 
позволит нарастить объемы овоще-
водческой продукции.

Что касается амурского общепита, 
то мы на протяжении двух последних 

лет ведем работу с кафе и ресторана-
ми. Уверен, что со временем местная 
овощная продукция в них вытеснит 
импорт. 

Кроме того, планируем круглого-
дично закрывать своей продукцией 
такой канал реализации, как фермер-
ские рынки.

Именно создание коллективного 
овощехранилища позволит заняться 
овощеводством начинающим хозяй-
ствам, а также расширить производ-
ство действующим КФХ. 

Отмечу, что развитие отрасли не-
возможно без господдержки. Поэ-
тому мы не только рассчитываем на 
субсидирование строительства ово-
щехранилища, но и предлагаем пе-
ресмотреть условия предоставления 
гранта начинающим фермерам. 

Сейчас они получают преимуще-
ства, если занимаются молочным жи-
вотноводством, но с нашей точки зре-
ния, грантовая поддержка должна 
предоставляться и начинающим ово-
щеводам. 

Сегодня область обеспечивает 
овощами себя на четверть. В случае 
реализации наших предложений она 
полностью будет обеспечена амур-
скими овощами через три года. 
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АО «Аметис» является 
крупнейшим производ-
ственным комплексом по 
выпуску экстрактов из 
лиственницы даурской, 

которые применяются в различных 
отраслях, в том числе в сельском хо-
зяйстве. Продукция компании с каж-
дым годом набирает популярность, 
как в России, так и за рубежом. 

   ЭКОЛОГИЧЕСКИ БЕЗВРЕДНАЯ 
      ПРОДУКЦИЯ

Сегодня еще многие сельхозтова-
ропроизводители игнорируют соблю-
дение структуры севооборота и ис-
пользуют значительное количество 
пестицидов. Такая агротехнология ве-
дет к значительному загрязнению по-
чвы, снижению плодородия, массовому 
развитию заболеваний культур, и как 
следствие, к снижению урожайности. 

Для устранения последствий нега-
тивного воздействия на почву, компа-
ния «Аметис» разработала природные 
препараты, которые повышают устой-
чивость сельхозкультур к стрессовым 
факторам и стимулируют их продук-

тивность с максимальной экономиче-
ской выгодой. 

Амурским аграриям хорошо извест-
ны природные регуляторы роста расте-
ний «ЭкоЛарикс», «БиоЛарикс»  и «Экс-
траКор». Они обладают фунгицидными 
и антистрессовыми свойствами, повы-
шают иммунитет культур, что позволяет 
растениям противостоять различным 
заболеваниям. 

Микробиологическое удобрение 
«БиоБеСтА», применяемое для инокуля-
ции семян сои, совместимо со многими 
протравителями. Оно увеличивает ко-
личество клубеньков, повышает уро-
жайность основной сельхозкультуры 
Приамурья - сои.

   КОМПЛЕКС ПРЕПАРАТОВ 
      ДАЕТ ПРИБАВКУ К УРОЖАЙНОСТИ

Для получения наиболее высоких 
урожаев и максимальной защиты от бо-
лезней специалисты АО «Аметис» реко-
мендует использование своих препара-
тов в комплексе. 

- Ежегодно Филиал ФГБУ «Рос-
сельхозцентр» по Амурской области 
проводит демонстрационные испы-

тания препаратов компании. Резуль-
таты испытаний неизменно показы-
вают их эффективность: обработка 
семян и опрыскивание по вегетации 
посевов пшеницы стимуляторами 
роста «ЭкстраКор», «Эколарикс», 
«БиоЛарикс» и «Арабиногалактан» 
в этом году повысили урожайность 
на 4-6 ц/га и оказали положительное 
воздействие на качество зерна. Со-
держание белка по сравнению с кон-
тролем увеличилось на 12%, а сырой 
клейковины – на 3%. Энергия про-
растания и всхожесть семян повыси-
лась на 9-15 %, а общая зараженность 
снизилась на 11-13%, - рассказал глав-
ный агроном компании Юрий Секрет. 

ПРИРОДНЫЕ ПРЕПАРАТЫ 
ДЛЯ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ КУЛЬТУР
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Передовой 
разработкой АО 
«Аметис» является 
биологический 
фунгицид 
«БиоФунгин». Он 
применяется для 
обработки семян, 
посадочного 
материала, защиты 
полевых культур 
от большинства 
болезней. Регулярное 
внесение его в почву с 
заделкой способствует 
повышению 
плодородия благодаря 
ускорению разложения 
пожнивных остатков, 
восстановлению 
биоразнообразия 
почвы, улучшению 
доступности азота и 
фосфора. В настоящее 
время заканчивается 
регистрация данного 
продукта.

АО «Аметис»

Адрес: 
Амурская область, 
г. Благовещенск, 
ул. Набережная, 68
Тел. (4162) 33-34-42
market@ametis.ru
www.ametis.ru

- Относительно сои, обработка препаратами 
по схеме «БиоБеСтА» + «ЭкстраКор» + «ЭкоЛа-
рикс» на сорте «Умка» дала урожайность 21,2 
ц/га, что на 3,8 ц/га выше в сравнении с кон-
тролем хозяйства. Данные результаты полу-
чены за счет  увеличения количества бобов и 
повышения массы 1000 семян на 20-23 грамм в 
сравнении с контролем. 

Также препараты компании испытывались 
в трех хозяйствах холдинга Иркутского МЖК: 
ООО «Приамурье», ООО «Байкал» и ООО «Име-
ни Негруна». Обработка пшеницы регулято-
рами роста «БиоЛарикс» и «Арабиногалактан» 
повысила ее урожайность до 6 ц/га, а также по-
зволила на 10-13% увеличить всхожесть семян 
по сравнению с контролем.

На сое схемы с применением «БиоБеСтА» + 
«ЭкстраКор»+ «Арабиногалактан» дали прибавку 
к урожаю – 1,5-2 ц/га, а также повысили содержа-
ние протеина на 1-3% к контролю.

Тот факт, что применение продукции АО «Аме-
тис» приводит к увеличению урожая сои, подтвер-
ждают и многие другие аграрии. В ООО «Красная 
звезда» была получена прибавка 2,9 ц/га, в СПК 
«Корфовский» - 1,7 ц/га. В КФХ Нилов В.Н. приме-
нение схемы «БиоБеСтА»+«ЭкоЛарикс», позво-
лило увеличить урожайность на 1,7-3,2  ц/га и 
повысить содержание протеина на 2-3%. Также 
использование препаратов компании дало значи-
тельную прибавку урожая в ряде хозяйств Бело-
горского, Ивановского и Мазановского районов.

Евгений Макеев
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- В наше кафе «Ахтамар» посто-
янно приезжают благовещенцы – оно 
находится практически на въезде в 
село. И не только пообедать или по-
ужинать, но зачастую и за помощью, 
- рассказывает глава КФХ Наре Нер-
сисян. – Особенно мы рады помочь се-
мьям с маленькими детьми, которым 
необходимо козье молоко. Издавна 
знали, что именно оно максимально 
приближено к материнскому молоку. 

- Как узнают о нас? Радио сарафан-
ное никто не отменял, - улыбается 
предприниматель. 

   СВЕЖИЕ ПРОДУКТЫ 
       ВСЕГДА ВКУСНЕЕ

Кафе – вторая часть бизнеса трудо-
любивого семейства, которое почти 20 
лет назад обосновалось в Амурской об-
ласти. 

Сначала жили в Благовещенске, где 
Гаяне Назаретян (мать главы КФХ) ра-

СЕМЕЙНЫЙ БИЗНЕС РАБОТЫ НЕ БОИТСЯ
КФХ Наре Нерсисян знают не только в Новотроицком, где 12 лет назад 
обосновалось семейное хозяйство, но и за его пределами. 

ботала в одном из кафе города. Затем, 
получив опыт ведения производства, 
она решила открыть свое собственное 
кафе. 

Основу армянской кухни составляют 
мясные продукты. Ну кто откажется от 
сочного шашлыка или ароматной дол-
мы? А если мясо свое, свежее, а не замо-
роженное – вкус продукта выигрывает в 
разы. 

- Двенадцать лет назад мы при-
ехали в Новотроицкое, где и реши-
ли построить собственный бизнес 
в общепите, а параллельно занима-
лись животноводством, - говорит 
Гаяне Назаретян. – Развели баранов, 
немного коз для производства мацу-
на (мацони) и брынзы. Кафе обустро-
или летней террасой, чтобы люди 
могли наслаждаться едой на свежем 
воздухе. Готовим шашлык, долму, хо-
шлому… Заметили, что люди ста-
ли приезжать для семейного отды-

ха, а ребятишкам очень интересно 
посмотреть на козочек и курочек. 
Теперь водим на экскурсии. Знаете, 
клиентам нравится такой экологи-
ческий вид отдыха. А в сочетании со 
вкусным обедом или ужином - все про-
ходит «на ура».

Сейчас в хозяйстве 10 молочных коз. 
Правда, молочные продукты реализуют-
ся только через кафе – объемы неболь-
шие, но это фермеров устраивает. 

   ГРАНТ ПОМОГ 
       РАСШИРИТЬ ХОЗЯЙСТВО

Крестьянско-фермерское хозяйство 
Наре Нерсисян было зарегистрировано 
два года назад, когда на семейном сове-
те решили основной акцент сделать на 
разведение поголовья баранов. 

- Благодаря всесторонней под-
держке со стороны администрации 
Благовещенского района, а также 
министерства сельского хозяйства 
области мы расширили свой бизнес, 
- подчеркивает Наре Кареновна. – 
Кстати, начинать было не страш-
но. Основы животноводства давно 
моими родителями изучены. А если 
точнее, то мы животноводы уже в 
третьем поколении. Так что сейчас 
только развиваем опыт прошлых 
лет. 
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Материал подготовлен при содействии 
Центра поддержки предпринимательства
г. Благовещенск, ул. Зейская, 287,
тел. (4162) 772-646, 
e-mail: amurfond@mail.ru

В прошлом году фермеры разрабо-
тали бизнес-план и подали его на кон-
курс проектов на грантовую поддержку 
в рамках госпрограммы «Агростартап». 
Проект был одобрен. 

На средства гранта (2 млн 700 тыс. 
рублей) построили овчарню на 200 кв. м 
для содержания скота, обустроили пло-
щадку для выгула овец и баранов. Также 
аграрии приобрели трактор для прове-
дения посевных работ (два поля засе-
вается однолетними травами на корма). 
Ну и основное приобретение – 65 голов 
мясной породы овец – было сделано в 
Читинской области в июле этого года. 

- Немного помешала пандемия ко-
ронавируса, поголовье планировали 
привезти сюда гораздо раньше. Но 
как получилось, так получилось, - по-
ясняет Наре Кареновна. – Конечно, 
теперь сложно будет догнать план 
по наращиванию поголовья, но будем 
стараться справиться. 

А план на самом деле достаточно се-
рьезный. Через пять лет в хозяйстве по-
казатели численности поголовья долж-
ны вырасти до 3 тысяч голов. Но это 
сложная задача: отел овцематки проис-
ходит раз в год. Количество ягнят в при-
плоде – от одного до трех. И не факт, что 
они пополнят именно маточное поголо-
вье. А это очень важно на первом этапе, 
поскольку только быстрое увеличение 
маточного поголовья обеспечит макси-
мальное воспроизводство стада. 

   ОТ МТБ ДО ЗАГОТОВКИ КОРМОВ
Сегодня материальную базу хозяй-

ства составляют тракторы, сенокосилки, 
доильные аппараты для дойки коз, 2 по-
мещения для овец и загон для коз. Имеют-
ся навесы для хранения сена и овощехра-
нилище. Но самое главное для любого 
фермера – у семьи Нерсисян-Назаретян  
есть земля, где выращиваются корма для 
животных и овощи для кафе. 

- Сено выращено на собственных 
сенокосах, а остальные корма мы за-
купаем, - продолжает разговор Гаяне 
Назаретян. – Сейчас, когда стадо уве-
личилось, пришлось и сено приобре-
тать дополнительно, иначе на всех 
не хватило бы. 

Землю семейный бизнес получил в 
рамках программы «Дальневосточный 
гектар». Всего за хозяйством сейчас за-
креплено 10 таких гектаров: в районе 
сел Новотроицкого, Марково, Новопе-
тровки. На дальних гектарах засеяны 
сенокосы, ближние используются под 
пастбище. 

Кроме того, фермеры пользуются и 
землей, выделенной муниципалитетом, 
– около 58 соток заняты под овощи (мор-
ковь, тыкву, свеклу) и картофель. Есть на 
этих сотках и теплица, а также небольшой 
птичник, где содержат кур, гусей и уток. 

   СЕМЬЯ – ВСЕГДА НАДЕЖНО
Коллектив хозяйства связан не толь-

ко рабочими отношениями. Все его де-
вять человек – родственники. Как по-
казывает практика, такой бизнес самый 
крепкий, поскольку каждый болеет не 
за свое собственное благополучие, а за 
процветание бизнеса в целом. 

- Мы друг другу доверяем стопро-
центно, - говорит Наре Нерсисян. - 
Если кому-то приходится уехать, то 
это можно абсолютно спокойно сде-
лать, потому что знаем: твою часть 
работы обязательно выполнят на 
отлично.  

- Семьей легче переносить и все 
трудности, которые так или иначе 
бывают в бизнесе, - развивает мысль 
дочери Гаяне Назаретян. - Вот начали 
мы работать, открыли кафе, сначала 
одну козу купили, вторую, развивались 
потихоньку… и ко всему относились с 

любовью, это ведь главное в любой ра-
боте – делать все с удовольствием. А 
такая спокойная обстановка возмож-
на только на большом доверии и пони-
мании друг друга с полуслова. А то что 
трудиться приходится буквально кру-
глые сутки – так мы к этому уже при-
выкли – это наш образ жизни, кото-
рый нам помогает развиваться. Вот и 
на грант уже вышли. Думаю, и дальше 
у нас все получится. Лишь бы работа 
была. А ее-то мы, точно, не боимся. 

Лариса Киреева
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МОДЕРНИЗАЦИЯ 
ПРЕДПРИЯТИЯ

На заводе «КЛААС» 
проходит новый этап 

модернизации с акцентом на расшире-
ние площадей. Почти в 1,5 раза увели-
чится цех металлообработки. Сейчас его 
площадь – 11 тыс. кв. м, после модерни-
зации будет 16 тыс. На треть увеличит-
ся конвейерная система в покрасочном 
цехе. Логистический цех станет больше 
на 1000 кв. м. Появится новое оборудо-
вание, в частности, еще одна современ-
ная кабина для порошковой окраски.

В проект инвестируется 680 млн 
руб. Завершить его планируется к концу 
2021 года. 

СТАБИЛЬНЫЙ РОСТ 
ИНВЕСТИЦИЙ В РАЗВИТИЕ

Взятые финансовые обя-
зательства по объемам инве-

стиций, выпуску и реализации продукции, 
предусмотренные СПИК на 2020 кален-
дарный год, выполнены уже сегодня.

Обязательства по локализации про-
изводства будут выполнены в срок до 
конца календарного года. Сейчас на за-
воде оттачивается процесс производ-
ства клавиш соломотрясов, для чего, в 
том числе, выполнена модернизация 
участка с установкой дополнительного 

ЗАВОД «КЛААС»: 
ИТОГИ ПРОИЗВОДСТВЕННОГО СЕЗОНА
Краснодарский завод «КЛААС» подвел итоги производственного сезона1  и заявил 
о планах на новый. Среди главных результатов и опорных точек: 

кранового оборудования и стационар-
ной машины контактной сварки. Про-
изводство запустят в октябре. Помимо 
прочего, в этом производственном году 
налажено производство кабин и всех 
типов барабанов.

РОСТ ПРОИЗВОДСТВА 
ЗЕРНОУБОРОЧНЫХ 
КОМБАЙНОВ 
TUCANO

На сегодняшний день завод выпу-
скает 7 моделей тракторов (2 модели 
XERION и 5 – AXION) и 8 моделей ком-
байнов (TUCANO – 320, 430, 340, 450, 
560, 570, 580 и 580 в модификации для 
уборки риса). 

Ключевая продукция предприятия 
– зерноуборочные комбайны TUCANO. 
По сравнению с предыдущим перио-
дом их производство увеличилось на 
27%. За пять лет объем выпуска вырос 
более чем в четыре раза. 

В следующем году, согласно пла-
ну, этот показатель должен вырасти на 
20%. Чтобы его выполнить, необходи-
мо уже с первых месяцев финансового 
года приступить к интенсивному произ-
водству. 

В 2015 г. при переходе к полному ци-
клу производства мощность предприя-
тия составляла 8 машин в день, так как 
на производство одной единицы требо-

валось 70 рабочих часов. В связи с за-
ключением СПИК и углублением уровня 
локализации на производство 1 маши-
ны сегодня требуется в 4 раза большее 
количество часов. После завершения 
модернизации в 2021 г. пропускная 
способность завода вернется к перво-
начальным показателям. 

РЕАЛИЗАЦИЯ TUCANO 
ПО ЛЬГОТНОЙ 
ПРОГРАММЕ 
РОСАГРОЛИЗИНГА 
УВЕЛИЧИЛАСЬ 
В 2 РАЗА

Общий объем продаж техники, вы-
пущенной на заводе «КЛААС» в 2019/20 
финансовом году, увеличился более 
чем на 20%, что в сложных условиях 
рынка является сегодня серьезным до-
стижением. 

В два раза выросли продажи ком-
байнов TUCANO через финансовые 
инструменты Росагролизинга. За по-
следние пять лет с момента перехода 
к полному циклу производства зерно-
уборочных машин в Краснодаре про-
дажи были увеличены в 3 раза.

Расширились экспортные поставки 
готовой продукции. Впервые TUCANO 
320 отгрузили в Центральную Европу. 
Таким образом удалось на практике от-
работать логистические схемы и вза-
имодействие с таможенными органа-
ми. В этом году отгружено 8 комбайнов 
TUCANO. В следующем периоде постав-
ки готовой продукции в эти страны пла-
нируется значительно увеличить.

Поставки комплектующих в Герма-
нию продолжаются. На экспорт в теку-
щем году отправлялось 109 позиций.

ПЛАНЫ НА 2021 ГОД: 
СТАБИЛЬНЫЙ РОСТ, 
ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ 
ПРОГРАММА 
УВЕЛИЧЕНА НА 20%

Завод увеличивает производствен-
ную программу на следующий год на 
20% в связи с ожидаемым ростом спро-
са на зерноуборочную технику. К по-
ложительным факторам, поддержи-
вающим покупательную способность 
сельхозтоваропроизводителей, экспер-
ты CLAAS относят: рост урожайности, 
оказываемую правительством России 
поддержку аграрному сектору, расши-
рение льготных программ Росагроли-
зинга, а также развитие экспорта.

_______________
1 Производственный сезон компании 
совпадает с финансовым годом в период 
с 1 октября 2019 г. по 30 сентября 2020 г.



ООО «Агроресурс» - официальный дилер GEA 
в Амурской области
Адрес: Амурская область, Благовещенский район, 
11 км трассы «Благовещенск-Райчихинск»

тел. (4162) 579-579                    www.ag-res.ru
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   ПО СОВРЕМЕННЫМ 
      АГРОТЕХНОЛОГИЯМ

Прошлый год для крестьянского (фер-
мерского) хозяйства ИП Раджабов Ш. Н. 
выдался не самым удачным. Изобилие 
осадков практически в течение всего лета 
привело к переувлажнению почвы, что 
существенно отразилось на урожайно-
сти зерновых культур и сои. В нынешний 
сельскохозяйственный сезон агропред-
приятие вступало с большими надеждами, 
что черная полоса завершилась, и за свой 
труд земледельцы будут вознаграждены 
высоким урожаем. Тем более что подго-
товку к новому полеводческому сезону в 
хозяйстве, как всегда, провели добросо-
вестно, стараясь не упустить из вида ни 
одну мелочь. 

- После окончания прошлогодних 
полевых работ мы провели зяблевую 
обработку пахотных земель. Зимой 
были закуплены минеральные удо-
брения, - рассказал глава хозяйства 
Ширван Раджабов. - Мы следуем ре-
комендациям специалистов в обла-
сти растениеводства и стараемся 
вносить удобрения в рекомендуемых 
нормах. Земле нужно возвращать в 
полной мере те микроэлементы, ко-
торые у нее забираются вместе с 
урожаем, чтобы сохранялось плодо-
родие. В нынешнем году под зерно-
вые мы внесли на гектар около 100 
кг селитры и на разных участках со-
евых полей от 70 до 80 кг аммофоса.  

В настоящее время ИП Раджабов Ш. Н. 
занимается возделыванием сельскохозяй-
ственных культур на площади 4 тысячи 300 
гектаров, из которых 1,8 тыс. га находятся 
в аренде, остальная земля – в собственно-
сти агропредприятия. В этом году под посе-
вы пшеницы, овса и ячменя было отведено 
1300 гектаров, остальные сельхозугодья от-
даны под сою. 

В основе современных агротехноло-
гий, позволяющих не допустить истоще-
ния земли, лежит принцип соблюдения 
севооборота. И в хозяйстве Ширвана 
Раджабова он соблюдается на деле: доля 
сои в общей структуре посевных площа-
дей составляет менее 70%. 

Кроме того, хозяйство постоянно 
проводит сортосмену и сортообновле-
ние возделываемых посевов. К посев-
ной кампании-2020 был приобретен 
новый сорт элитных семян пшеницы Ал-
тайская-70. По сое ставка была сделана 
на сорта хабаровской селекции Батя и 
Марината. Часть посевов была отведена 
под выведенные в Канаде сорта Сиберия 
и Амадеус. 

   ГЕРБИЦИДЫ ПОДВЕЛИ
Посевные работы на полях хозяй-

ства весной прошли в штатном режиме. 
Но затем начались проблемы. Обиль-
ные осадки не дали возможности в крат-
чайшие сроки осуществить химическую 
обработку посевов. Три прицепных 
опрыскивателя и самоходный «Туман» 

значительную часть времени были вы-
нуждены простаивать, не имея возмож-
ности зайти в поля.

В конце концов, посевы сои были 
обработаны гербицидами. Но на одном 
участке площадью около 1000 гектаров 
средства защиты растений по вегетации 
не сработали. Во время поездки в хозяй-
ство редакционной бригады нашего из-
дания Ширван Раджабов рассказал, что 
произошло.

- В этом году в Амурском филиа-
ле ООО «ДальАгролига» мы приобрели 
гербицидов на сумму около 20 милли-
онов рублей. Затем решили в долг под 
залог будущего урожая взять в этой 
компании еще 1500 литров препара-
та «Зодиак», что обошлось нам бо-
лее чем в 2 миллиона рублей. Однако 
после его внесения сорная трава про-
должала идти в рост, подавляя сою. 
Мы обратились в компанию-дилер. Ее 
специалисты три раза приезжали в 
наше хозяйство, осматривали поля и 
заверяли, что гербицид сработает. 
Но этого так и не произошло. Позже 
выяснилось, что препарат оказал-
ся просроченным. Он был выпущен в 
апреле 2016 года, и срок его годности – 
три года – истек за год до того, как мы 
его использовали. К сожалению, та-
кие просчеты в работе могут допу-
скать даже крупные дилеры, которые 
представляют продукцию известных 
брендов на территории области, - се-

ФЕРМЕРЫ БОРЮТСЯ 
С ПРИРОДНЫМИ КАТАКЛИЗМАМИ

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО ОТНОСИТСЯ К ЧИСЛУ ОТРАСЛЕЙ ЭКОНОМИКИ, 
В КОТОРЫХ ТРУДНО ЗАРАНЕЕ ПРЕДВИДЕТЬ КОНЕЧНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ.

НА НЕГО МОГУТ ОКАЗЫВАТЬ ВЛИЯНИЕ МНОГИЕ НЕГАТИВНЫЕ ФАКТОРЫ, 
ДЕЙСТВИЕ КОТОРЫХ НЕ ВСЕГДА МОЖНО МИНИМИЗИРОВАТЬ. 
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тует Ширван Низами-оглы. - После 
того, как мы разобрались в ситуации, 
предъявили претензию дилеру. В ней 
мы изложили, что в соответствии с 
действующим законодательством 
в случае существенного нарушения 
требований к качеству товара мы 
имеем право потребовать возврата 
уплаченной денежной суммы. 

Ответ на свою претензию Ширван 
Раджабов получил через месяц. В нем 
было сказано, что об истекшем сроке га-
рантийного хранения фермер был пре-
дупрежден при подписании специфика-
ции к договору. 

«Срок изготовления гарантийного 
хранения товара и дата его изготовле-
ния указаны на тарных этикетках. Следо-
вательно, данное обстоятельство нами 
не скрывалось, и это должно было быть 
обнаружено при приемке товара», - ука-
зано в ответном письме поставщика. 

Также дилер сообщил, что после по-
лучения претензии специалисты ком-
пании провели проверку качества 
препарата из той партии, из которой 
осуществлялась отгрузка гербицида в 
ИП Раджабов Ш.Н. Испытания показали, 
что содержание действующего вещества 
имазамокса в нем составляет 39 г/л при 
норме 40 г/л, что является допустимой 
погрешностью. Проведенная компани-
ей экспертиза подтвердила, что несмо-
тря на истекший срок гарантированного 
хранения, свойства препарата не изме-
нились, и он может применяться по на-
значению. 

Поставщик акцентировал внима-
ние на то, что во время выезда специ-
алистов компании непосредственно на 
поля, обработанные «Зодиаком», вы-
явлено: на части полей препарат сра-
ботал.  «Данное обстоятельство также 
подтверждает, что качество препара-
та после истечения срока гарантийно-
го хранения не изменилось и он может 
применяться по назначению» - считает 
компания-дилер.

А факт недополучения урожая на 
полях, обработанных «Зодиаком», был 
объяснен аномальными природно-кли-
матическими условиями в 2020 году:

«Одной из проблем нынешнего 
сельскохозяйственного сезона в Амур-
ской области была неустойчивая погода 
в период обработок посевов средства-
ми защиты растений. Это подтвержда-
ет различный результат на полях после 
обработки одним и тем же препаратом. 
Сельскохозяйственная отрасль изна-
чально является областью повышенных 
рисков, так как присутствует неуправ-
ляемый человеком погодный фактор. В 
данной ситуации решение о примене-
нии любых продуктов в посевах сель-
скохозяйственных культур принима-
ется непосредственно руководителем 

сельхозпредприятия в соответствии с 
имеющимися у него возможностями ис-
пользования техники, ресурсов, погод-
ными условиями и т.п.» (Из текста пись-
ма компании – поставщика). 

На основании приведенных выше 
аргументов компания не нашла закон-
ных оснований для удовлетворения пре-
тензии.  

- Разумеется, я понимаю, что не-
обходимо было внимательнее отне-
стись к такой важной покупке, тем 
более что я не первый год работаю в 
сельском хозяйстве и прекрасно знаю, 
что такое химические средства за-
щиты растений. И тревогу мы нача-
ли бить через две недели после внесе-
ния препарата, когда увидели, что он 
не работает. А на какой части полей 
гербицид сработал? Там, где мы по-
лучили 3-4 ц/га? Конечно, это лучше, 
чем ничего, но мы рассчитывали со-
всем не на такой урожай, вкладывая 
значительные средства в приобре-
тение препарата. Конечно, этот слу-
чай стал для нас хорошим уроком. Он 
еще раз подтвердил, что в сельском 

хозяйстве мелочей не бывает. И все 
нужно держать под контролем, что-
бы потом не расплачиваться за недо-
смотр низким урожаем, - с сожалени-
ем сказал фермер.        

   НАДЕЖДА 
      НА ПОДДЕРЖКУ ГОСУДАРСТВА    

В целом из-за неблагоприятных кли-
матических условий этого сезона уро-
жайность сои действительно оказалась 
не на самом высоком уровне. Полторы 
тысячи гектаров посевов попали под пе-
реувлажнение и подтопление. Эти участ-
ки даже не стали убирать, ограничив-
шись тем, что скосили на них траву. На 
отдельных полях урожайность состави-
ла 23-25 центнеров с гектара, но были и 
такие угодья, где соя дала по пять-шесть 
центнеров на круг. В целом средняя уро-
жайность культуры в хозяйстве едва 
превысила отметку 10 ц/га.

- Как и в последние два неурожай-
ных года, мы надеемся, что государ-
ство окажет сельхозтоваропроиз-
водителям определенную поддержку 
ввиду гибели урожая. Иначе фермеры 
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окажутся в очень трудном положении, - счи-
тает Ширван Раджабов. - В будущий урожай 
были вложены значительные денежные сред-
ства, часть которых просто оказалась израс-
ходованной впустую. А ведь на нас еще висят 
кредиты, которые необходимо возвращать 
банку. Мы подали все необходимые документы 
на получение компенсации. К нам уже приезжа-
ла комиссия, которая обследовала переувлаж-
ненные поля. Правда, она уменьшила их размер 
до 600 гектаров. Согласно нормативам, если 
на квадратном метре поля сохранился хотя 
бы один боб, то компенсация не положена… 
Единственное светлое пятно в создавшейся 
ситуации – на сегодняшний день в области из-
за низкого объема урожая установлена небы-
вало высокая закупочная цена на сою, которая 
достигает 37 рублей за килограмм. 

   МЕЛИОРАЦИЯ НЕОБХОДИМА
Природные катаклизмы, которые наблюдают-

ся в Приамурье в последние годы, диктуют необ-
ходимость шагов, направленных на уменьшение 
их последствий. Эффективной мерой, которая по-
зволит обеспечить безопасность и нормальный 
рост посевов сельскохозяйственных культур, яв-
ляется проведение мелиоративных работ. В ИП 
Раджабов Ш.Н. уже в следующем году намерены к 
ним приступить. 

- Я много беседую с другими фермерами, и 
мы единодушны во мнении, что на наших по-
лях необходимо реконструировать имеющие-
ся и строить новые мелиоративные сооруже-
ния, - говорит Ширван Низами-оглы. – В нашем 
хозяйстве пахотные земли на значительной 
площади остро нуждаются в мелиорации. В 
следующем году планируем приобрести экс-
каватор для проведения культуртехнических 
работ. В первую очередь необходимо прочи-
стить кюветы, убрать кусты, а затем обра-

титься в областное управление мелиорации, 
чтобы специалисты ведомства разработали 
проект по осуществлению мелиоративных 
работ. На сегодняшний день в рамках действу-
ющей госпрограммы «Развитие мелиоратив-
ного комплекса России» сельхозтоваропро-
изводителям при проведении данных работ 
оказывается поддержка в виде субсидирова-
ния до 90% понесенных затрат. Конечно, это 
очень существенная помощь. Весомой под-
держкой могла бы стать также возможность 
приобретения хозяйствами техники для нужд 
мелиорации по льготным ценам. 

   ИНВЕСТПРОЕКТ 
Четыре года назад Ширван Раджабов при-

ступил к реализации инвестиционного проекта 
«Модернизация зернового двора» стоимостью 15 
миллионов рублей. Он уже построил сельскохо-
зяйственный ангар площадью 1350 кв. м, который 
вмещает около 2,5 тысяч тонн зерна, а также ве-
совую. На территории 11 га была произведена от-
сыпка территории. В этом году на зерновом дво-
ре забетонирована площадь порядка 1500 кв. м, 
построен гараж для содержания в нем части име-
ющейся в хозяйстве техники. В настоящее время 
объект имеет степень готовности 90%.

- На следующий год мы планируем завер-
шить этот проект. Нам осталось приобре-
сти и запустить в эксплуатацию нурии, маши-
ны для сортировки зерна, а также построить 
бункеры для его хранения. Кроме того, мы хо-
тим расширить площадь возделываемых в 
нашем хозяйстве сельскохозяйственных уго-
дий на 500-1000 гектаров. В связи с этим сей-
час думаем о возможности приобретения еще 
одного энергонасыщенного комбайна, - поде-
лился планами на ближайшее будущее Ширван 
Раджабов.     

Анатолий Климов

В текущем году на 
землях ИП Раджабов 
Ш.Н. с самой 
лучшей стороны 
зарекомендовал 

себя сорт сои Батя. Он 
оказался устойчивым 
к переувлажнению 
и показал высокую 
урожайность. Под 
канадские сорта были 
отведены сравнительно 
небольшие участки, 
на которых они 
тоже проявили себя 
достойно. 

Пшеницы удалось 
собрать около 28 
центнеров с гектара, 
овса – 40 ц/га, 
а ячмень дал 23 

центнера на круг. Не 
удалось вовремя убрать 
зерновые на площади 
600 гектаров, там зерно 
проросло в колос.   

В этом году в 
рамках программы 
№ 1432 были 
приобретены 
трактор «Бюллер» 

мощностью 575 
лошадиных сил и 
гусеничный комбайн 
«Вектор». Машинно-
тракторный парк 
хозяйства в настоящее 
время полностью 
укомплектован 
необходимой 
техникой. В нем 
имеются культиваторы 
«Кейс», тракторы 
«Нью-Холланд» и 
«Бюллер», семь 
энергонасыщенных 
комбайнов, два 
КамАЗа, сеялки, 
посевные комплексы, 
опрыскиватели.  



ПОДБОР СМАЗОЧНЫХ МАТЕРИАЛОВ:
  для коммерческой и специализированной техники
   для промышленного оборудования
   для легковых автомобилей

ООО «ИМПОРТ ЛУБРИКАНТС»
НАДЕЖНОСТЬ, КАЧЕСТВО, ОПЕРАТИВНОСТЬ

Филиал ООО «Импорт Лубрикантс»
г. Благовещенск,  ул. Тенистая, 127

т. 8 (914) 045-22-86
E-mail: blag.import@mail.ru

ШИРОКИЙ СПЕКТР ПРИМЕНЕНИЯ:
В СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ, ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕЙ, 
СТРОИТЕЛЬНОЙ, ДОРОЖНОЙ, СУДОХОДНОЙ ОТРАСЛЯХ 

  МАСЛА МОТОРНЫЕ 
     И ИНДУСТРИАЛЬНЫЕ 
     ДЛЯ АВТОТРАНСПОРТА 
     И ОБОРУДОВАНИЯ

  ТЕХНИЧЕСКИЕ ЖИДКОСТИ

  СМАЗКИ

  ОХЛАЖДАЮЩИЕ 
     ЖИДКОСТИ OCTAFLUID – 
     АВИАЦИОННОЕ КАЧЕСТВО

  АККУМУЛЯТОРЫ

МАСЛА И СМАЗКИ DEVON (РОССИЯ),  МАСЛА CASTLE (ЯПОНИЯ),  МАСЛА FQ  (ЯПОНИЯ),  МАСЛА X-OIL (КОРЕЯ)

ЭКСКЛЮЗИВНОЕ ПРАВО 
НА  ДИСТРИБУЦИЮ БРЕНДА X-OIL 

НА ТЕРРИТОРИИ РОССИИ 
И СТРАН БЫВШЕГО СНГ

РЕ
КЛ

АМ
А
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   ОТ ГРУЗОПЕРЕВОЗОК – 
      К ПРОИЗВОДСТВУ

- На самом деле, наша производ-
ственная деятельность – вторична 
после строительной, которая явля-
ется основой предприятия, - расска-
зывает о становлении своего бизне-
са генеральный директор ООО «Лест» 
Иван Соловьев. – Начинали мы именно 
с малого строительства. Сначала по-
строили один дом, другой, третий. 
В ходе работы поняли, что строить 
из своего материала гораздо выгод-
нее. Возьмите любую крупную стро-
ительную компанию. Чаще всего они 
стремятся организовать собствен-
ное производство: это проще, дешев-
ле, быстрее. 

До 2007 года Иван Соловьев зани-
мался грузоперевозками. В том числе 
приходилось перевозить и строймате-
риалы. И всегда сам интересовался, что 
за материалы, для чего, в чем их преиму-
щества. А в 2007 году случился настоя-
щий бум малого строительства. Причем 
начиналось все довольно банально. Жи-
тели частных подворий спешили вос-
пользоваться банковскими продукта-
ми, которые кредитные организации 
предоставляли гражданам именно на 
цели строительства. Суммы кредитных 
средств были небольшими, но пристро-

СВОЕ ПРОИЗВОДСТВО – 
ЭТО ВЫГОДНО, КАЧЕСТВЕННО, БЫСТРО

ить к обычному дому без удобств техни-
ческое помещение они позволяли. 

- А я все-таки работал со строй-
материалами и к тому моменту уже 
многое знал, - поясняет смену профес-
сии Иван Васильевич. – Поэтому сна-
чала просто перевозил оборудование 
для обустройства систем отопления 
и водоснабжения, а затем, понимая, 
что вполне можно освоить и их уста-
новку, занялся этим самостоятель-
но. Постепенно все больше получал 
знаний в области строительства, и 
в какой-то момент решил, что и сам 
готов строить дома. 

Период строительства первых 
объектов для Ивана Соловьева был 
по-настоящему творческим. 

- Мы тогда закупали разные мате-
риалы, экспериментировали. Кирпич, 
пеноблоки, газоблоки, полистиролбе-
тон, - от всего этого в конечном ито-
ге отказались. Людям эти материа-
лы не всегда нравились по качеству. 
Поэтому нам пришлось искать что-
то новое. А новое, как известно, - это 
хорошо забытое старое. Мы обра-
тились к старым советским техно-
логиям и нашли приемлемую для себя 
по производству пескоблоков, при ко-
торой обычные цемент, песок и вода 
превращаются в кирпич. В то время в 

Благовещенске никто практически не 
работал по этой технологии. А те, 
кто работал, не давали необходимых 
объемов и качества продукции, - гово-
рит Иван Васильевич. 

По словам генерального директора 
компании, от ошибок никто не застрахо-
ван. И у них не всегда все получалось с 
первого раза. Но упорная работа, совер-
шенствование привели к тому, что очень 
скоро продукция ООО «Лест» заняла 
достойное место среди других строй-
материалов. Сегодня в качестве своей 
продукции компания уверена стопро-
центно. 

Оборудование, предназначенное 
для производства пескоблоков, кир-
пича, бордюров и тротуарной плитки, 
предприниматель Соловьев приобрел 
в 2016 году. Само производство основа-
но на методе сухого вибропрессования, 
который позволяет по заданной смен-
ной матрице получать из песка, бетона и 
воды определенный вид продукции. 

Небольшой по габаритам станок сна-
чала установили в подсобном помеще-
нии. Делали небольшие партии, опять 
экспериментировали, добивались нуж-
ного качества. Потом апробировали пе-
скоблоки на практике и поняли, что вот 
оно – нужное, практически идеальное 
для строительства в наших амурских ши-
ротах. Прочный, с низкой теплопрово-
дностью и легкий в строительстве мате-
риал. И самое главное для бюджетного 
ИЖС – недорогой. 

Профессиональное чутье не подве-
ло предпринимателя: нужно было рас-
ширяться. Поэтому взялись за обустрой-
ство производственного цеха. 

- Он совсем простой, ангарного 
типа, - поясняет Иван Васильевич. 
– Так что производство организова-
но только в теплое время года, зи-
мой это нецелесообразно, посколь-
ку отопление – всегда значительные 
финансовые затраты. А так все, 
что успели сделать, отправляем на 
оборудованную под склад открытую 
площадку. Сегодняшних объемов для 
собственного строительства нам 
вполне хватает. И даже иногда реа-
лизуем кирпич и тротуарную плит-
ку в Якутию. 

Производственная компания «Лест» появилась на рынке строительных материалов Амурской области в 2016 году – 
в этом году она отметила свой первый пятилетний юбилей.
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Строительство домов из такого кир-
пича нисколько не отличается от тради-
ционного. Обычная кладка, только кир-
пич крупнее. Поэтому строительство из 
пескоблоков более выигрышно по вре-
мени. 

   ВОЗМОЖНОСТИ - РАЗНЫЕ
Матрицы на оборудование можно 

установить абсолютно разные. Боль-
шой пескоблок предназначен для 
строительства внешних несущих стен 
объекта. Пескоблок меньшего разме-
ра – перегородочный, для внутренне-
го применения. Можно использовать и 
матрицу под размер стандартного кир-
пича. Но тогда нужно понимать, что чем 
меньше фракция, тем ее сложнее про-
изводить, а потому дороже. У крупных 
– себестоимость ниже. 

Сегодня ООО «Лест» производит пе-
скоблоки, предназначенные для строи-
тельства до трех этажей. 

- Мы пока не ведем многоэтажно-
го строительства, - подчеркивает 
Иван Соловьев. – А поскольку в основ-
ном обеспечиваем материалом себя, 
то и выпускаем блоки для малоэтаж-
ного строительства. Но при желании 
можно делать другую марку кирпича и 
успешно строить многоэтажки. При-
чем от состава смеси прочность не 
зависит, только от формы: при клад-

ке кирпича меньших размеров, ухо-
дит больше раствора, что придает и 
большую прочность сооружению. 

   О НАПРАВЛЕНИЯХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Кроме кирпича, ООО «Лест» произ-

водит тротуарную плитку и бордюры, ко-
торые пользуются спросом в основном 
у жителей частного сектора. Поэтому 
больших объемов этих видов продукции 
не требуется. Цветная плитка и бордюры 
производятся, как правило, на заказ, а 
типовая серого цвета – на склад.

Плитку можно делать, конечно, раз-
ной формы, но в последнее время пред-
приятие специализируется на выпуске 
плитки тротуарной Питер. 

- На сегодняшний день она самая 
ходовая, - утверждает предприни-
матель. – У нее очень удобные фор-
ма и размер: прямоугольная, 10х20 
см. Мы первыми начали ее везде ис-
пользовать. Раньше улицы города 
мостили в основном «катушкой», 
«толстушкой», «косичками». Честно 
говоря, стыковать ее сложно, в ней 
много зазоров. Прямоугольная укла-
дывается гораздо проще, а вместе с 
тем из нее можно сложить абсолют-
но разные рисунки. И все смотрится 
очень эстетично.

Кроме частников, плитку в ООО 
«Лест» приобретают и крупные пред-

приятия. Недавно, например, все остат-
ки со склада забрал АО «Асфальт». 
Присутствует плитка предприятия и в 
Циолковском на космодроме, а также в 
Свободном на ГПЗ. 

   О СТРОИТЕЛЬСТВЕ
Основные объекты строительства, 

на которых работает предприятие, – 
одноэтажные жилые дома до 100 ква-
дратов.

Многоэтажным строительством не 
занимаются только по причине высо-
кой финансовой составляющей таких 
объектов. 

- Это очень серьезно. Нужно все 
тщательно продумать, взвесить 
свои возможности и просчитать 
разные ситуации. Создать подушку 
безопасности, в конце концов. Но мы 
к этому постепенно идем, - делится 
планами Иван Соловьев. – Тем более 
что строительные бригады, кото-
рые с нами работают, состоят из 
проверенных специалистов, профес-
сионально действующих в любых си-
туациях. За каждым видом работы 
закреплена своя узкоспециализиро-
ванная бригада. Одна работает на 
обустройстве фундаментов, дру-
гая – занимается кладкой, третья 
– сантехническими работами, чет-
вертая – электрикой. Все они рабо-
тают с нами давно и никогда не под-
водят.  

Сейчас предприятие оформляет до-
кументы на землю под строительство. 
Это будет бюджетное жилье: 1-2-комнат-
ные квартиры, наиболее востребован-
ные в наше время. А в принципе, ООО 
«Лест» всегда ориентируется на запросы 
рынка и в соответствии с его изменения-
ми выстраивает свою деятельность. Что 
очень правильно и грамотно в условиях 
сегодняшней российской экономики. 

Лариса Киреева

СТРОИТЕЛЬНАЯ БАЗА ИЗ МАТЕРИАЛОВ ПРОИЗВОДСТВА ООО «ЛЕСТ»
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